



Universidad
Rey Juan Carlos

Facultad de
Ciencias Jurídicas y Políticas

TRABAJO FIN DE GRADO

GRADO EN Ciencia Política y Administración Pública.

CURSO ACADÉMICO ... 2023/2024

CONVOCATORIA de julio.

Perspectivas de Ucrania sobre Europa.

AUTOR(A): Tamayo Ortiz, Jorge

DNI: 77698974Y

En Wrocław, a 10 de junio de 2024.

Contenido	
I. Introducción.....	3
II. Objetivos e hipótesis.....	4
III. Metodología.....	5
IV. Contextualización de Ucrania y análisis de las relaciones postsoviéticas con Rusia (1990-2014).	6
V. ¿Qué plantea el Estado mayor ruso y el Estado mayor ucraniano? Análisis de las condiciones estratégicas de ambos países.....	15
VI. ¿Por qué Polonia ayuda a Ucrania?.....	19
6.1 Hungría y el vector prorruso dentro de la U.E.....	21
VII. El recorrido en materia de políticas de asilo en la Unión Europea, el caso de Siria. 23	
8.1 La respuesta de la Unión Europea como organización supranacional a la crisis de Ucrania.	26
VIII. La incorporación de la población masculina a la sociedad polaca, un reto debido a la visión de la guerra.	29
8.1 Análisis de las entrevistas (Realizadas el 5 de marzo de 2023):.....	30
8.2 El choque cultural y su adaptación.....	34
8.3 Las perspectivas de futuro para los ucranianos.	37
8.4 Perspectiva sobre el grado de aceptación de la sociedad polaca a la población refugiada.....	38
9.4 Vuelta a Ucrania.....	39
9.5 Perspectiva sobre el COVID-19.....	40
IX. Conclusiones de la investigación.....	41
X. Bibliografía.....	47

I. Introducción.

Este trabajo de fin de Grado se analizará la Guerra de Ucrania desde el punto de vista generalista, hasta llegar a un análisis específico de las percepciones de diversos refugiados que han escapado del conflicto. Esta guerra está enmarcada dentro de los denominados como conflictos postsoviéticos¹, estos conflictos tienen la característica común de darse dentro de territorios de la antigua Unión Soviética. Estos conflictos se caracterizan por darse entre naciones industrializadas y tener Rusia un grado mayor o menor de implicación, los orígenes estos conflictos vienen desde motivos religiosos o motivos puramente territoriales surgidos a partir del abrupto colapso de la Unión Soviética.

En el caso de Ucrania, debido a que Ucrania y Rusia son las dos repúblicas más pobladas de la antigua Unión, la magnitud del conflicto corona el impacto global que han tenido todos estos conflictos desde los años 90. El hecho de que este conflicto ya se puede considerar como el mayor conflicto en suelo europeo desde la Segunda Guerra Mundial es de suma importancia.

En este trabajo ahondaremos el cómo y el por qué esta guerra está removiendo los cimientos de la paz en Europa y del mundo entero, explicando los motivos históricos y políticos que hicieron comenzar el conflicto y el impacto en nuestro día a día.

En el plano militar, este conflicto está catalogado como una “guerra de alta intensidad”, analizaremos por tanto lo que esto significa y el posible futuro de la guerra a partir del análisis geoestratégico del conflicto. Es de presumida asunción que estamos ante el conflicto más equilibrado e igualado que se ha visto en el mundo entero desde la guerra Irak-Irán, un conflicto en el cual dos estados plenamente capacitados para controlar todo su territorio nacional encadenan una guerra de desgaste con cambios fronterizos semejantes a los de la Primera Guerra Mundial. A su vez, analizaré la implicación por parte de la Unión Europea en materia de ayuda humanitaria y la acogida de millones de refugiados ucranianos que han ido asentándose en diferentes países de la región.

1 CIDOB – “Tipología de los conflictos postsoviéticos”. (2023). CIDOB.
https://www.cidob.org/articulos/anuario_internacional_cidob/1994/tipologia_de_los_conflictos_postsovieticos

El hecho de que esta guerra nos afecta a cada uno de los ciudadanos y ciudadanas europeos, sin importar su posición política en la guerra ni el grado de implicación en la misma. Por tanto, el objetivo principal de este trabajo será responder a tres preguntas de investigación: ¿Por qué ha estallado esta guerra?, ¿Cómo nos afecta a cada uno de nosotros?, ¿En qué medida tenemos responsabilidad en materia humanitaria y que perspectiva de futuro tienen los refugiados?

II. Objetivos e hipótesis.

Como se ha mencionado, la guerra de Ucrania es una guerra que está abriendo un nuevo paradigma para la Unión Europea, el pueblo ucraniano está en la encrucijada de alistarse en el ejército para defender su país con una fuerza militarmente semejante mientras decenas de misiles caen cada semana en diferentes puntos del país. Putin ve esta guerra como una “guerra existencial”, la lógica historicista que plantea Rusia Unida niega la propia existencia de Ucrania y por lo tanto busca someter a los ucranianos a la soberanía rusa.

Esta guerra, aunque de poca relevancia y peso para España, es el mayor conflicto al cuál la Unión Europea se ha enfrentado en su historia, por lo tanto, es de obligada necesidad para todo europeo comprender los orígenes de esta guerra.

El modo de pensar del alto mando ruso y del alto mando ucraniano de mantener una guerra de desgaste es vital para comprender los posibles resultados de la misma. La situación límite que supone este modelo de conflicto para los rusos, ucranianos y europeos es de naturaleza crítica, puesto que una guerra de desgaste es una guerra que está diseñada para priorizar el esfuerzo militar al económico. Para responder a la pregunta de investigación nuestro trabajo se dividirá en cinco partes:

- I. **Motivos de la guerra en Ucrania:** Analizaremos la amalgama de motivos que abarcan los ámbitos militar, ideológico y económico. Describiremos el legado postsoviético impregna cada aspecto del conflicto, desde las doctrinas militares hasta la visión misma de las partes involucradas. Analizaremos las tensiones históricas y definiremos la Ucrania de hoy en día.
- II. **Apoyo de Polonia:** Polonia, con su ubicación geográfica estratégica y su experiencia histórica, emerge como un actor crucial en la provisión de ayuda humanitaria para Ucrania. Analizaremos por tanto el peso de este país y las semejanzas y relaciones con Ucrania.

- III. **Peso del Grupo de Visegrado:** El Grupo de Visegrado, conformado por Polonia, Hungría, República Checa y Eslovaquia, ejerce una influencia considerable en el conflicto ucraniano. Analizaremos el peso en conjunto de esta organización y las tensiones dentro de este grupo que han surgido a partir de la guerra.
- IV. **Acción de la Unión Europea:** Analizaremos el recorrido histórico de esta organización supranacional en materia de asistencia humanitaria desde 2015 y los principales objetivos que tiene esta organización en materia de apoyo a Ucrania.
- V. **Opiniones y perspectiva de los refugiados:** A través del proyecto Perceptions.eu, se expondrá un estudio exhaustivo de las respuestas de refugiados ucranianos. Estas entrevistas proporcionan una visión íntima de sus experiencias, preocupaciones y esperanzas en medio de la adversidad. Se analiza su proceso de integración en la sociedad receptora, así como sus percepciones sobre el futuro de Ucrania y su relación personal con las instituciones de Polonia y la UE.

III. Metodología.

Comprender este conflicto requiere una investigación exhaustiva. Para ello se examinará la historia de las relaciones entre Ucrania y Rusia. El trabajo comenzará con una revisión bibliográfica centrada en las relaciones históricas de ambos países, seguido de un análisis de la articulación ideológica de ambos bandos, explorando eventos como el Euromaidán o la anexión de Crimea para entender cómo Rusia ha capitalizado estas políticas, estableciendo un entramado económico favorable en materia energética.

Posteriormente, se hará una revisión bibliográfica centrada en OSINT² y análisis geoestratégicos y geopolíticos para ofrecer un panorama actualizado del conflicto y anticipar su evolución. Dado su carácter convencional, examinaremos el aspecto militar desde una perspectiva técnica, consultando fuentes periodísticas rusas y ucranianas de manera equitativa. Posteriormente, analizaremos la respuesta de la Unión Europea y su evolución en la provisión de ayuda humanitaria durante los primeros meses, utilizando estadísticas oficiales de estados, organizaciones no gubernamentales y supranacionales.

² OSINT son las siglas en inglés de Open Source INTelligence (Inteligencia de Fuentes Abiertas) y se refiere al conjunto de técnicas y herramientas que se utilizan para recopilar información pública, analizar datos y relacionarlos para convertirlos en conocimiento útil.

Esto nos permitirá evaluar cómo la UE ha aprendido de las lecciones de la crisis de refugiados de 2015.

Finalmente, para abordar la segunda parte de la pregunta, se hará un muestreo cualitativo a través de entrevistas gracias al Proyecto Perceptions. Estas entrevistas permitirán explorar las perspectivas de los refugiados ucranianos al llegar a Polonia, sus preocupaciones, sentimientos y expectativas de cara al futuro, con el objetivo de evaluar su integración satisfactoria en la sociedad polaca.

IV. Contextualización de Ucrania y análisis de las relaciones postsoviéticas con Rusia (1990-2014).

Ucrania es una nación que emerge de ese mundo eslavo y postcomunista que se fragmentó en la década de los 90 como una potencia industrial territorialmente extensa, pero con un crecimiento vegetativo negativo, este país cuenta con unos recursos naturales y estratégicos muy interesantes donde destaca la gran extensión de *chernozem*, esta denominación hace referencia a las llanuras cubiertas por una tierra negra extremadamente fértil que ha sido crucial en el crecimiento agrario de este país, esta tierra negra en Ucrania acumula un cuarto de la extensión sobre el total mundial³, la grandísima extensión de esta tierra negra ha provocado que Ucrania se haya convertido a lo largo de su historia en una de las mayores potencias alimentarias al ser el segundo mayor exportador de cereales mundial⁴.

A su vez la nación ucraniana posee grandes reservas de minerales donde destacamos el hierro a el aluminio. Aun así, este país se encuentra entre los más pobres de Europa junto con Moldavia puesto que su entrada al mercado capitalista⁵ tuvo un proceso de adaptación demasiado complejo y largo.

Es remarcable mencionar que el económico y la hiperinflación han marcado los resultados económicos de este país desde el principio de su transición económica,

3 Merino, Á. (2022, July 15). El mapa del chernozem, el suelo más fértil del mundo - Mapas de El Orden Mundial - EOM. El Orden Mundial - EOM. <https://elordenmundial.com/mapas-y-graficos/mapa-chernozem/>

4 Cereales (HS:) Product Trade, Exporters and Importers | Observatorio de Complejidad Económica. (n.d.). Observatorio De Complejidad Económica. <https://oec.world/es/profile/hs/cereals>

5 PIB de Ucrania 2014. (2024.). Datosmacro.com. <https://datosmacro.expansion.com/pib/ucrania?anio=2014>

el delicado panorama económico durante los primeros años de capitalismo fue desarrollando unas “nuevas oligarquías” que determinarán las dinámicas de acumulación de capital del país. En 2008 los oligarcas controlaban aproximadamente el 85% ⁶del PIB neto de Ucrania frente a la relativa paridad de ingresos a la baja que encontramos en 1990.

En materia geográfica y demográfica, este país se encuentra dominado por la Gran Llanura Europea, la estepa y la llanura ocupan la mayor parte del territorio ucraniano, este país se sitúa en segunda posición en extensión territorial en Europa con 603.550 kilómetros cuadrados, demográficamente cuenta con una población de 40.9 millones de habitantes de los cuales el 77,8% son ucranianos⁷ mientras el 17%⁸ son de etnia rusa.

Las industrias de Ucrania, aunque competitivas, se centran más en la extracción de recursos naturales en vez de en su conversión en productos manufacturados, en general, la economía de Ucrania⁹ tiende más a la exportación de productos o métodos de producción extractiva¹⁰ que termine beneficiando más a la oligarquía que a sus ciudadanos.

Con la apertura del país hacia el sistema capitalista, toda la industria extractiva y alimentaria que antes tenía como principal adquisidor a los ciudadanos de las diferentes repúblicas soviéticas pasa a competir con todo el globo, lo cual, aunque mantiene a Ucrania como uno de los mayores productores mundiales de materias primas, no satisface las necesidades de la población debido a que las grandes oligarquías extractivas son parcialmente responsables del estancamiento económico de esta nación. Y es en este cambio de modelo productivo a partir de la disolución de la Unión Soviética y la consecuente entrada de las antiguas repúblicas soviéticas dentro del sistema capitalista, fue un punto de partida donde empezó a crecer el conflicto entre Rusia y Ucrania.

6 Sakwa, R. (2017). The Ukraine Syndrome and Europe: Between Norms and Space. *The Soviet and Post-soviet Review*, 44(1), 9-31. <https://doi.org/10.1163/18763324-04401003>

7 Sitio web oficial de Ucrania. (2022, December 21). Sitio Web Oficial De Ucrania. <https://ukraine.ua/es/>

8 Minority Rights Group. (2024, April 12). Russians and Russian-speakers in Ukraine - minority rights group. <https://minorityrights.org/communities/russians-and-russian-speakers-2/>

9 Macroeconomic situation of Ukraine. (2002). Center For Social And Economic Research.

10 Overview. (n.d.). World Bank. <https://www.worldbank.org/en/country/ukraine/overview>

En lo que corresponde a la injerencia rusa, las oligarquías rusas buscaron desde un principio establecer relaciones de dependencia energética sobre la población ucraniana en base a la exportación de recursos fósiles como el petróleo o el gas. El cambio de modelo productivo va a ser el principal motor de cambio para la nación ucraniana ya que el sistema capitalista da la oportunidad a los diferentes gobiernos de establecer unas relaciones económicas más o menos dependientes de diferentes naciones, pese a que las exportaciones rusas hacia Ucrania bajaron considerablemente hasta llegar al 24%¹¹ en 1992, esto va a influir gravemente en la dependencia en materia de recursos energéticos por parte de Ucrania va a establecer una clara dependencia de la industria ucraniana al gas y al petróleo ruso, llegando a importar Ucrania el 75% del gas de Rusia y alrededor del 80% del petróleo¹².

En materia política, las relaciones entre Rusia y Ucrania estuvieron marcadas desde un principio por el desarme del arsenal nuclear ucraniano mediante los Acuerdos de Budapest de 1997¹³. Estos acuerdos se establecieron como un compromiso para mantener a Ucrania como un socio comercial importante para Rusia y garantizar su soberanía energética a cambio de su neutralidad, a cambio de este acuerdo, Ucrania perderá su arsenal nuclear. Décadas después se demostró que estos acuerdos no se cumplieron ya que, dentro de la lógica expansionista rusa, Ucrania debía de estar dentro de la cosmovisión del mundo rusa, ya que Ucrania tiene una capacidad de bloqueo muy importante sobre la mayoría de puertos de aguas calientes que Rusia tiene en el Mar Negro.

A su vez, la posesión de Ucrania de la Península de Crimea le permite controlar buena parte del tráfico marítimo en esta zona. Rusia, por lo tanto, busca establecer una injerencia permanente en esta península aprovechando el alto porcentaje de población rusa en este territorio. Revisando los antecedentes históricos, la Península de Crimea pasó a manos de la República Soviética Federativa de Ucrania en 1954¹⁴.

11 World Bank Open Data. World Bank Open Data. (n.d.).

<https://data.worldbank.org/indicator/NE.EXP.GNFS.ZS?locations=UA>

12 Balmaceda, M. M. (1998). Gas, Oil and the Linkages between Domestic and Foreign Policies: The Case of Ukraine. *Europe-Asia Studies*, 50(2), 257–286. <https://www.jstor.org/stable/153460>

13 Grant, T. D. (2014). The Budapest Memorandum of 5 December 1994: Political Engagement or Legal Obligation? *Polish Yearbook Of International Law*, 34(34), 89-

114. <https://doi.org/10.7420/pyil2014e>

14 Villatoro, M. P. (2016, May 13). El día en que Kruschev regaló la península de Crimea a Ucrania. *Diario ABC*. <https://www.abc.es/historia/20140327/abci-kruschev-regala-crimea-ucrania-201403261617.html>

La cesión de esta península se dio por razones administrativas ya que esa península sería abastecida de electricidad y agua desde Zaporíyia gracias a su conexión terrestre.

Jrushev no tuvo en cuenta las posibles visiones desfavorables a esta cesión ya que dentro del sistema federativo soviético no se planteaba una propia disolución estatal y, por lo tanto, se suponía un mantenimiento de relaciones tal y como se había ido dando a lo largo de la historia reciente durante el gobierno sobre Ucrania desde Moscú y su Comité Central del Partido Comunista.

A su vez, históricamente Crimea tiene una importancia especialmente relevante cuando tenemos en cuenta que la Guerra de Crimea del S.XVIII se ve como ese pasado histórico de injerencia hacia Rusia y mantener esta península alimenta ese revanchismo tan necesario para efectuar las políticas imperialistas de Rusia Unida.

Durante la consolidación de la oligarquía rusa en el este ucraniano debido a que las conexiones industriales y a la venta de maquinaria¹⁵, en el oeste y especialmente en Kiev se dará lugar a la Revolución Naranja en 2005, esta revolución¹⁶ se caracterizó por un empoderamiento del pueblo ucraniano, que buscaba reformas democratizadoras y un cese a la corrupción sistemática. Ucrania, pese a que no lograba una tasa de crecimiento estable, tenía unas aspiraciones democráticas considerables. Esta revolución tuvo como objetivos consolidar la democracia y acercar a Ucrania a la Unión Europea, así como combatir la rampante corrupción en el país. Sin embargo, esta revolución también provocó divisiones en la sociedad ucraniana entre aquellos que buscaban acercarse a la Unión Europea y aquellos que preferían mantener vínculos cercanos con Rusia.

La oligarquía rusa, aun así, pudo seguir capitalizando esa dependencia energética a través de una reducción de las exportaciones y un aumento de las importaciones, ya que se mantuvo esta exportación de recursos energéticos, por lo tanto, la balanza de comercio se puso a favor de la oligarquía rusa, beneficiándose esta de una relación de intercambio muy favorable hasta la ruptura total de las importaciones ucranianas hacia Rusia. El estado ruso se fue por lo tanto coaligando con su oligarquía a medida que el gobierno de Putin fue consolidando un sistema

15 Council, A. (2019, August 29). The economics of rebellion in eastern Ukraine. Atlantic Council. <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/ukrainealert/the-economics-of-rebellion-in-eastern-ukraine/>

16 Castro, V. M. A. (n.d.). El dramático retorno a Europa de Ucrania. The Conversation. <https://theconversation.com/el-dramatico-retorno-a-europa-de-ucrania-199811>

autoritario dentro de Rusia, siendo su economía dependiente de la aristocracia, esta aristocracia se hará con un grandísimo porcentaje del comercio internacional de hidrocarburos y su influencia será relevante en Ucrania, el estado ruso pudo desarrollar una política de encarecimiento del rublo que será clave para la influencia en Ucrania¹⁷. Rusia para el año 2000 terminará con una (RRI)¹⁸ muy favorecedora en términos macroeconómicos durante los primeros años de independencia ucraniana.

Al igual que otros países del espacio possoviético, el estado ucraniano va a buscar revertir la situación de dependencia hacia Rusia esta situación, sin embargo, el modelo económico ucraniano va a estar marcado a su vez por una fuerte oligarquía postcomunista que va a estancar el crecimiento económico del país, el lento crecimiento ucraniano dejaría completamente expuestas las debilidades en el ámbito de recursos energéticos por parte de Ucrania y la dependencia hacia Rusia. La industria y la agricultura ucraniana se vio mucho más vulnerable a la injerencia rusa y pudo observar cómo su coste de producción ya no podía competir con la industria pesada de países emergentes como China o la esfera del indo-pacífico, a su vez, la influencia de las energéticas rusas provocarían el desmantelamiento progresivo de cualquier iniciativa industrial y energética que no pasase por las firmas de los intereses de Moscú, económica y políticamente, se van a dar dos tendencias diferenciadas en el país:

Por un lado, una tendencia europeísta-centralista aglutinará los sectores más occidentales del país y la capital, Kiev, reivindicando la independencia de Ucrania frente a Rusia y buscando aspirar a una integración europea, esta tendencia tendrá características liberalizadoras de la economía, reivindicación de una democracia más fuerte y a su vez una potenciación del carácter nacional frente al pasado de coligación con Rusia, esta tendencia estará representada con diversos personajes como Poroshenko, Klitschko y actualmente con Zelensky.

17 BBC News Mundo. (2022, March 17). Rusia y Ucrania: cuál es el sistema económico ruso y por qué se le acusa de ser un “capitalismo de compinches.” BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-60774779>

18 La Relación Real de Intercambio (RRI) está diseñado para reflejar la posición de un país en el comercio internacional y la medida en que se beneficia de la venta de sus productos. Si suponemos que el precio relativo de exportación es más alto (mayor RRI), el país obtendrá más ganancias del comercio exterior. Esto se debe a que sus productos son relativamente más valiosos que los que compra a otros países a través de las importaciones. Roldán, P. N. (2020). Relación real de intercambio. Economipedia. <https://economipedia.com/definiciones/relacion-real-intercambio.html>

Por el otro lado, una segunda tendencia regionalista-rusófila buscará la colaboración económica y política con Rusia, esta tendencia “prorrusa” se hará fuerte en el este de Ucrania, especialmente en la región del Donbass y en Crimea, apoyado en diversos sectores ruso parlantes , también tendrá cierto peso en la ciudad de Odessa, las medidas del principal partido de este movimiento, el Partido de Las Regiones, tendrán como objetivo principal asegurar las buenas relaciones con Rusia y admitir cierto grado de intromisión dentro de la política nacional, sus principales personajes serán Azarov y Yanukóvich.

El gran cambio interno que ha tenido Ucrania ha venido a partir de la abrupta caída del gobierno de Yanukóvich, ya que con su caída va a revertir la tendencia de sumisión por parte del gobierno ucraniano hacia Rusia a través del Euromaidán del 2014. Este conflicto¹⁹ interno refleja las complejidades políticas y sociales que han definido la trayectoria de Ucrania en su búsqueda de una identidad y posición geopolítica, Viktor Yanukovich, decidió rechazar un acuerdo de asociación con la Unión Europea en favor de estrechar los lazos con Rusia. Esta decisión provocó una respuesta masiva de la población ucraniana, especialmente de los jóvenes, los cuáles se congregaron en la Plaza de la Independencia en Kiev, conocida como Plaza del Maidán, para exigir un cambio hacia la integración europea y la adopción de reformas democráticas.

Lo que comenzó como protestas pacíficas pronto se volvió violento cuando las fuerzas de seguridad intentaron dispersar a los manifestantes. Los enfrentamientos resultantes causaron la muerte de varios manifestantes y aumentaron la ira popular contra el gobierno de Yanukovich por toda Ucrania, aumentando por lo tanto la tensión en regiones con importantes minorías rusas. Finalmente, después de meses de protestas y violencia, Yanukovich fue destituido en febrero de 2014.

Frente a esta inestabilidad, Rusia financió de grupos terroristas y paramilitares²⁰ dentro de las Repúblicas del Donbass para desestabilizar el interior de estas repúblicas partiendo de la base de que estas regiones tienen un gran porcentaje

19 The Ideology of the Euromaidan. (2014). Minister Of Education And Science, Ukraine National University Of Kyiv-Mohyla Academy, Ukraine.

20 Главком. (2015, April 7). Меценаты Новороссии. Десять спонсоров сепаратизма по версии правоохранителей. Главком | Glavcom. <https://glavcom.ua/publications/129145-metsenaty-novorossii.-desjat-sponsorov-separatizma-po-versii-pravoohranitelej.html>

de población de etnia rusa, pese a que estos grupos de desestabilización tenían objetivos de máximos y buscaban expandirse hacia Odessa, Járkov y Kiev, los movimientos prorrusos terminaron haciéndose fuertes en el este ucraniano mientras que en el sur y el centro de Ucrania fracasaron.

La principal baza política de la agenda imperialista de Putin recae sobre el hecho de que la cultura y población rusas se mantiene de una forma más relevante en toda la cuenta del Dónets y especialmente en Crimea. Esta última provincia se mantiene en el imaginario colectivo que busca moldear el Kremlin como una parte de Rusia arrebatada en la década de los 60 por el gobierno de Jrushev y cedida por tanto a la República Socialista de Ucrania, es recalable mencionar que en esa época se veía como un cambio administrativo sin mucha más lógica política que el hecho de que Ucrania sí que está conectada por tierra a la península de Crimea, aun así, un alto porcentaje de la población se considera étnica y culturalmente rusa.

En todos estos territorios mencionados, el estado ruso está estableciendo una serie de inversiones y asegurando una fidelidad al conflicto dentro de su propio territorio para que el relato que utiliza para justificar la invasión tenga sentido y que la moral de la población rusa vea esta guerra como una guerra existencial²¹, es decir, una guerra en la cual Rusia debe luchar hasta el último hombre al ser Ucrania un país de su esfera de influencia. Esta maniobra está principalmente justificada a su vez por la relevancia histórica de la península de Crimea para Rusia²², ya que eventos como la Conferencia de Yalta, la Guerra de Crimea del S.XIX y el asedio de Sebastopol durante la Segunda Guerra Mundial son eventos de glorificación de la identidad rusa dentro del imaginario colectivo del país.

En el plano geopolítico, Rusia concibe a Crimea como una base aspiracional hacia el control del mar negro ya que, aunque Rusia sea el país con más kilómetros cuadrados del mundo, no dispone de suficientes puertos de aguas cálidas para efectuar una política económica de importaciones y exportaciones nacional que se equipare de alguna forma a las grandes potencias económicas globales (China, EE. UU o la U.E).

21 Russia, Ukraine and Existential war. (2023, March 6). FSI. <https://fsi.stanford.edu/news/russia-ukraine-and-existential-war>

22 IZ.RU. (2023, April 18). El historiador explicó el significado histórico único de Crimea para Rusia. Известия. <https://iz.ru/1500719/2023-04-19/istorik-obiasnil-unikalnoe-istoricheskoe-znachenie-kryma-dlia-rossii>

Se podría decir que esta es la principal motivación geopolítica del avance ruso pese a que Turquía tendría en última instancia el control del Mar Negro a través de Estambul, por lo que este país dispone de su propia llave de paso geopolítica para Rusia, sin embargo, el control sobre este mar siempre ha sido una de las prioridades claras del imperialismo ruso desde tiempos de Nicolás II. Evidentemente, Turquía queda fuera del tablero en esta ecuación, sin embargo, el control de la Península de Crimea es un objetivo tangible para el control ruso, podríamos considerar la captura de este territorio como uno de los objetivos mínimos de la Federación Rusa.

Dentro de ese control de Ucrania, la Federación Rusa buscó en primera instancia tomar Kiev de una forma directa y establecer un gobierno títere, con su fracaso, la consolidación de los territorios capturados por la ofensiva rusa en la zona este y sureste del país es el objetivo minimalista de la Federación rusa al que Putin está totalmente decidido a capturar antes de cualquier paz. Este cambio de lógica ha provocado en estas regiones diversos problemas como el desempleo, los bajos salarios y la quiebra de empresas metalúrgicas y otras industrias. Pese a que esto ha sido la norma en muchos países poscomunistas, en Ucrania es especialmente importante debido a su fragilidad económica, en consecuencia, la zona del Donbass era especialmente vulnerable debido a las conexiones directas con el poder imperialista ruso y el gran porcentaje de población de etnia rusa en esta zona.

Si bien es cierto que la región en sí se desarrollará como un pulmón industrial para la URSS a posteriori de la destrucción de la región industrial ucraniana durante el avance nazi, el relato histórico actual²³ de la región se empapa del relato de unión entre los pueblos comunistas en los años 50, donde destaca el recuerdo a la “Gran Guerra Patria”. Durante la Segunda Guerra Mundial, la ciudad de Donetsk fue totalmente destruida por el nazismo y se reconstruiría con el nombre de “Stalino”. Si bien es cierto que el comunismo cayó por su propio peso y la población de estas repúblicas no quiere volver a los tiempos de la Unión Soviética, gran parte de los ciudadanos del Donbass están totalmente imbuidos en uno de los relatos que sostiene las relaciones de los países postcomunistas²⁴ con Rusia, la glorificación y el relato de

23 Тасс. (2023, March 17). Принуждение и протест: 105 лет назад из Донецкой республики нажимом сделали часть Украины. ТАСС. <https://tass.ru/obschestvo/17290219>

24 Straub, B. E. S. (n.d.). “Nationalism, soft annexation and hybrid warfare: Putin’s recipe for Russian resurgence. CUNY Academic Works”. https://academicworks.cuny.edu/cc_etds_theses/753/

la “Gran Guerra Patria”, relato que Ucrania parece rechazar por diversos motivos, siendo el rechazo a este evento histórico uno de los motivos ideológicos del inicio del propio conflicto.

Este abandono progresivo de la zona por parte de las inversiones privadas y no relacionadas con las oligarquías fue debido a procesos económicos de apertura hacia occidente, el hecho de que el este de Ucrania quedaba entre los mundos ruso y occidental fue provocando una serie de movimientos de índole radical que pueden tener suficiente aceptación dentro de la población local para establecer y cumplir objetivos cortoplacistas, en el caso de Donetsk y Luhansk, ambas provincias con “identidades industriales²⁵”, es decir, dos regiones cuya identidad cultural viene a través de la creación industrial de la región durante los años 50, por lo que la población en esta zona no tiene un acervo cultural tan extendido como puede ser en otras zonas, lo cual agravaba y daba sentido político a la situación económica.

La marginalización de la zona del Donbass y el descontento de su población debido a la baja calidad de vida fueron factores clave que condujeron a la confrontación directa con la revolución política del Euromaidán. Esta revolución buscaba democratizar el sistema ucraniano y fue respaldada por más de 300,000 ciudadanos que ocuparon la Plaza del Maidán en Kiev. La política del Euromaidán se interpretó como una reafirmación de los valores y la identidad ucraniana, lo que a su vez resaltó la diferenciación cultural existente en el este de Ucrania.

El cambio político y la confrontación con el Partido de las Regiones, predominante en el Donbass y en las regiones sur y este de Ucrania, fue aprovechado por diversos sectores prorrusos de la sociedad. Esto desencadenó conflictos entre nacionalistas, neonazis, comunistas y prorrusos, estos conflictos comenzaron tras la ruptura entre el gobierno de Yanukovich y su partido, el Partido de las Regiones.

Mientras en Kiev este partido era visto como opresor, en el este Yanukovich era considerado como un líder político afín a los ideales imperantes, pero cobarde para defender la identidad rusa en Ucrania. Como resultado, los líderes políticos de

25 Тимошенко, Д. (2021, September 20). “Донбасс – единственная часть Украины, возникшая из промышленного региона” – историк. Радіо Свобода. <https://www.radiosvoboda.org/a/donbass-realii/29384102.html>

los movimientos independentistas prorrusos ocuparon el vacío de poder en Donetsk y Luhansk, núcleo logístico de la actual ofensiva rusa.

V. ¿Qué plantea el Estado mayor ruso y el Estado mayor ucraniano?

Análisis de las condiciones estratégicas de ambos países.

La estrategia de Putin al inicio de la guerra planteaba una guerra de movimientos y maniobras, capitalizando el apoyo en las zonas ocupadas por los movimientos independentistas para forzar una imposición de un cambio de gobierno que pusiera a Ucrania en la esfera rusa de nuevo. Putin quiso ejecutar un movimiento lo suficientemente magistral para desestabilizar las principales ciudades del país y tomar Kiev en el menor tiempo posible, asestando un golpe a la moral ucraniana capaz de destruir la retórica ucraniana y plantear al gobierno de Zelensky como un gobierno traidor, contrario a la lógica histórica en la cual las relaciones entre Ucrania y Rusia han estado entrelazadas²⁶.

La estrategia rusa de ir forzando a Ucrania a un cambio político que cortase de raíz el progreso ucraniano hacia la integración a la Unión Europea fracasó desde el inicio tanto estratégicamente en la Batalla de Kiev²⁷. Además, la resistencia nacional ucraniana en territorios ocupados se traduce con la aparición de partisanos en territorios invadidos como Zaporíyia o anteriormente Jersón plantean un problema a largo plazo debido a que estos son lugares donde la actividad partisana fue muy relevante. Si bien es cierto que el fracaso inicial ruso en la batalla de Kiev planteó al “gigante ruso” una guerra puramente convencional, con marcado carácter “*klauswitziano*”²⁸ fuera de cualquier planteamiento posmoderno de guerra, dejando atrás cualquier planteamiento “proxy” como se había planteado a través del apoyo a las repúblicas del Donbass.

26 Статья Владимира Путина «Об историческом единстве русских и украинцев». (n.d.). Президент России. <http://kremlin.ru/events/president/news/66181>

27 ЦензорНет, Р. (2023, October 4). “Путин планирует минимально упоминать войну в Украине во время избирательной кампании”, - ISW. Цензор.НЕТ. https://censor.net/ru/news/3447307/putin_planiruet_minimalno_upominat_voyinu_v_ukraine_vo_vremya_izbiratelnoyi_kampanii_isw

28 La guerra convencional es la guerra que se libra utilizando teorías, medios, estrategias y tácticas tradicionales en situaciones de conflicto armado entre dos o más naciones abiertamente hostiles. Ambos lados tienen fuerzas bien definidas que a menudo luchan en campos de batalla bien definidos y usan armas que apuntan principalmente a las fuerzas enemigas y su infraestructura. En general, el término guerra convencional no incluye el uso de armas de destrucción masiva, especialmente armas nucleares.

El fracaso de la derrota total planteada por Rusia hacia Ucrania permitió a Ucrania organizar una defensa en profundidad, Ucrania y que en primera instancia no sería capaz de mantener la iniciativa estratégica a convertir al ejército ucraniano en un ejército donde la movilización total y el apoyo occidental han definido una resistencia tenaz capaz de frustrar la invasión rusa.

Podemos asegurar por lo tanto que la movilización parcial rusa no ha conseguido ningún objetivo estratégico y el coste político de mantener a un país de 45 millones de habitantes “*en garde*” contra una nación que cada vez va a sufrir más los costos de la guerra no es una estrategia que permita ganar la guerra a corto plazo, pero quizás sí en un largo plazo debido a la magnitud poblacional de la Federación Rusa. En lo que nos concierne al desarrollo de la guerra para la población nacional ucraniana con estatus de refugiado en el extranjero, la guerra planteada por la agenda putinista busca mantener una guerra de desgaste a futuros, lo que nos lleva a un escenario en el cual ni Rusia está dispuesta a capitular por unos objetivos aceptables ni Ucrania estaría dispuesta a efectuar por su cuenta ningún tipo de negociación a no ser que sus aliados occidentales busquen una paz impuesta, por lo tanto gran parte de estos refugiados emitidos posiblemente nunca vuelvan a sus zonas de origen.

Frente a esta situación estratégica, podemos asegurar que, al menos a partir de otoño de 2022, Ucrania mantiene una notable iniciativa estratégica. En lo que concierne a la vuelta de refugiados, los ataques rusos a la infraestructura eléctrica y logística ucraniana imposibilitan la vuelta de estos refugiados, la estrategia de destrucción de los recursos estratégicos energéticos por parte de Rusia²⁹ y la estrategia de movilización total de recursos ucraniana provocan la tormenta perfecta para asegurar que la afluencia de refugiados ucranianos en países terceros no vaya a disminuir drásticamente.

En lo que respecta a refugiados políticos rusos, la política de anulación de visas de los estados miembros de la Unión Europea puede ser revocada o modificada, si bien es cierto que muy posiblemente el número de los refugiados rusos que se desplazan hacia Georgia o países terceros que hacen frontera con Rusia aumentará, Georgia ya se puede considerar como principal vector de “exilio” ruso³⁰ hacia

29 Ibanes, R. (2022, 24 noviembre). “Los misiles rusos no romperán la maquinaria de guerra de Ucrania. Noticias de Israel”. <https://israelnoticias.com/editorial/los-misiles-rusos-no-romperan-la-maquinaria-de-guerra-de-ucrania/>
Cordell, J. (2022, 8 noviembre). “From Russia with cash: Georgia booms as Russians flee Putin’s

Europa. Este gran exilio ruso se puede considerar una “consecución” de la batalla de Bajmut/Artemovsk³¹, debido al cambio de la lógica de la guerra, que se plantea más como una guerra de desgaste más que una guerra de posiciones, por lo que el Kremlin busca plantear una defensa en profundidad en todo el frente ucraniano, imposibilitando cualquier avance directo ucraniano a través de guerra de maniobras genera una sensación interna dentro de Rusia caracterizada por el aumento de la carestía entre las clases populares debido a las sanciones económicas occidentales que afectan a la vida diaria de la población rusa.

Pese a que la retórica oficialista que plantea la guerra como una "operación especial" no logra calar profundamente en la población, el hecho de que la ausencia de una cultura democrática desarrollada en Rusia impide la existencia de una fuerza independiente que proponga un cambio de gobierno, o al menos, que esta tenga un impacto real sobre las políticas del régimen de Putin. Se podría decir que esta guerra está consolidando el régimen autoritario de Rusia Unida frente a una oposición que cada vez está más debilitada, como principal parangón tenemos el asesinato de Alexei Navalny³², líder de la oposición y asesinado en febrero de 2024.

Pese a que la oposición es perseguida y en las grandes ciudades se mantiene cierto grado de resistencia política, no deja de ser una resistencia gradual que se traduce en manifestaciones altamente reprimidas³³ por el gobierno central. Esta resistencia aún no está capitalizada por ningún grupo terrorista capaz de establecer una línea dura que plantee un auténtico problema de seguridad interna en Rusia.

En el caso de Ucrania, la situación interna está mucho mejor a pesar de enfrentar indicios de inestabilidad interna, la Rada Suprema mantiene una clara unidad política debido a que se está enfrentando a una invasión a gran escala contra

war”. Reuters. <https://www.reuters.com/world/europe/russia-with-cash-georgia-booms-russians-flee-putins-war-2022-11-0>

31 Alamillos, A., & Márquez, R. (2023, May 22). Todo pasa por Bajmut: 3 escenas y una hipótesis de la batalla más larga de Ucrania. *elconfidencial.com*. https://www.elconfidencial.com/mundo/2023-05-22/batalla-bajmut-rusia-asegura-que-tiene-el-control_3633638/

32 Amnistía Internacional. “¿Qué hay detrás de la muerte de Navalny? Cómo la Rusia de Putin acaba con la libertad de expresión de activistas y opositores”. (2023.). <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/la-muerte-de-navalny-como-la-rusia-de-putin-acaba-con-la-libertad-de-expresion>.

33 Reporter, G. S. (2024, February 17). “Alexei Navalny death: protesters gather across Europe to express outrage and denounce Putin”. *The Guardian*. <https://www.theguardian.com/world/2024/feb/17/alexei-navalny-death-protesters-gather-across-europe-to-express-outrage-and-denounce-putin>

un enemigo claro, la población nacional plantea esta guerra como una guerra defensiva y existencial, el sonado apoyo exterior suben la moral a la población ucraniana, aun así, pese a que la unidad política es alta, en materia militar Ucrania es totalmente incapaz de satisfacer sus necesidades, lo que hace que Ucrania sea completamente dependiente de sus socios en el plano político³⁴.

Y para 2024, aunque la moral de los ucranianos para defender su país es fuerte, los aliados muestran ya signos de cansancio³⁵, especialmente desde Estados Unidos o diferentes países europeos como Italia, Hungría, Eslovaquia o incluso Polonia, debido al sonado fracaso de la "contraofensiva ucraniana" de verano de 2023³⁶.

La caída de la moral ucraniana puede llegar por el cambio del modelo de guerra que está consiguiendo Rusia, ya que Ucrania planteaba un modelo de guerra de posiciones con victorias sonadas como la de Jersón o Kharkiv, capturadas a través de maniobras sorpresivas y sin basar sus logros en el uso de la artillería y la infantería de forma masiva, siendo esta última estrategia el modelo que Rusia está imponiendo, un modelo de guerra que prioriza la "picadora de carne". Es decir, el aumento paulatino y drástico de bajas y el uso de la artillería para ablandar posiciones como la principal baza militar, este modelo de guerra termina disminuyendo las oportunidades de Zelensky para establecer un modelo de guerra de maniobras debido a la inmovilidad del campo de batalla. Esto lleva a una situación muy delicada para Ucrania, que tiene que recurrir a la guerra de desgaste de forma defensiva contra Rusia, el cuál es un país mucho más poblado y con un pulmón industrial mucho mayor.

En esta situación, la supervivencia de Ucrania tiende de forma vital en el grado de apoyo que occidente le preste, por lo tanto, la Rada debe ceder a cualquier propuesta que planteen sus aliados, a continuación, pese a que Estados Unidos es el país que más apoya a Ucrania y el que por ende, tiene una influencia mayor, Ucrania, objetivamente, ha de centrarse en países como Polonia o Lituania para reconvertir su política hacia occidente, siendo Polonia el país cultural, geográfica y

34 Barbosa, J. P. R., & Forero, M. F. S. (2016). Ucrania, una ficha de manipulación geopolítica. 20.225.127.54. <https://doi.org/10.26457/mxcj.v0i2.1174>

35 Charte, M. (2023, December 18). "Ucrania afronta el invierno entre el fracaso de la contraofensiva y el cansancio de los aliados". RTVE.es. <https://www.rtve.es/noticias/20231218/guerra-ucrania-rusia-estancamiento-aliados-zelenski-putin/2466399.shtml>

36 WilkUkraine confirms its counter-offensive has failed. Day 617 of the war. OSW Centre for Eastern Studies. <https://www.osw.waw.pl/en/publikacje/analyses/2023-11-03/ukraine-confirms-its-counter-offensive-has-failed-day-617-war>

poblacionalmente más parecido a esta nación, por lo tanto, analizaremos esta país y las relaciones con el país ucraniano a continuación.

VI. ¿Por qué Polonia ayuda a Ucrania?

Si bien es cierto que Ucrania como nación y Ucrania como pueblo plantean una defensa a ultranza frente al poder imperialista ruso, es cierto que este país no está solo políticamente hablando, puesto que sus aliados en occidente plantean una ayuda militar y económica que ha conseguido sostener el frente desde 2022.

Ucrania se ve a sí misma como un país en una encrucijada entre dos enemigos históricos, Polonia y Rusia, pese a que Polonia juega un papel secundario en la política internacional y no se puede comparar a la magnitud de Rusia, pese a que en toda la historia contemporánea Polonia ha sido una nación dominada por la influencia rusa, Polonia ha recuperado su posición de poder mediano enfrentado con Rusia.

Los vínculos culturales entre estas dos naciones comparten mitología³⁷, cultura culinaria³⁸ y una historia³⁹ muy relacionada y el pasado reciente relacionado con la modificación de las fronteras entre ambos países está superada por ambos pueblos, los cuales ve al Kremlin con la misma mirada con la que históricamente se veía al zarato ruso. La intención de atrapar de nuevo al pueblo ucraniano dentro del nuevo mundo ruso frente a la integración por parte de Ucrania dentro de Europa y con ello la colaboración con los eslavos occidentales es uno de los principales puntos de ruptura entre este y oeste.

Ucrania pasará *de facto* a alinearse más con Polonia utilizando un “silencio administrativo” en la ratificación la carta fundacional de la CEI⁴⁰ (Comunidad de Estados Independientes) en 1991, pese que la desvinculación del estado ucraniano acerca de la nueva estructuración de la CEI parecía una derrota evidente para Moscú, Rusia buscaría “obligar la neutralidad” ucraniana, por lo que Ucrania siguió como miembro *de facto* de esta organización, pese a que Ucrania quizás no sería un país

37 Red Historia “Lista de dioses y divinidades de la mitología eslava”. (2018, December 16).. <https://redhistoria.com/lista-de-dioses-y-divinidades-de-la-mitologia-eslava>.

38 Гастроном.Ру. (n.d.). Cocina ucraniana y cocina rusa. generales y varios. Дзен | Блогерская Платформа. <https://dzen.ru/a/X2SgwjWWBHm5k4hN>

39 Polskie Radio. “Историк: Путин Добился Того, Что Большинство Украинцев Считают Поляков Друзьями”, А Русских Врагами, n.d.)

40 Delgado, S. (2023, May 12). ¿Qué es la Comunidad de Estados Independientes? El Orden Mundial - EOM. <https://elordenmundial.com/que-es-comunidad-estados-independientes/>

miembro de la nueva articulación postsoviética rusa, la injerencia rusa se mantendrá en el este mientras que Kiev y el oeste comenzarán una tendencia de búsqueda como estado independiente nuevos aliados, destacando entre ellos los aliados occidentales, en ese mismo marco de tiempo, Polonia se independizará totalmente de la influencia rusa y comenzará, junto a muchas otras naciones, un proceso de integración europea.

Tanto la intención expansionista de la OTAN en el Grupo de Visegrado como la intención nacional de estos países de asegurar su integración en el mundo occidental ha provocado que las relaciones entre Polonia y Ucrania en materia de nacional sean lo suficientemente estrechas como para garantizar una cooperación a largo plazo, este apoyo se refleja tanto en el apoyo brindado al pueblo ucraniano como en el respaldo al ejército ucraniano.

Ya que el desarrollo ucraniano ha sido demasiado débil, Polonia se ha convertido en el principal país hacia donde se dirige la inmigración ucraniana, ya que es el país con más consulados en Ucrania (6)⁴¹, todo esto refleja el camino de integración por parte de Ucrania hacia las estructuras comerciales, políticas y sociales de la Unión Europea tiene como referente a Polonia, ya que un acercamiento a Polonia significa un acercamiento hacia occidente. En lo que respecta a Polonia como país de referencia para Ucrania y para las clases medias ucranianas que ven en este país postsoviético de Europa del Este, es un país que ha pasado de una economía planificada a adentrarse dentro de la estructuración comercial del bloque occidental con un éxito que ha hecho que el país lidere el crecimiento económico de la U.E, acercándose al 10% indexado sobre el total del PIB.

En el ámbito mundial, Polonia es el segundo país de más de 30 millones de habitantes que más ha crecido del mundo, después únicamente del gigante chino⁴², a su vez, Varsovia ha conseguido situarse como el principal país de referencia en lo que supone tanto la gestión de ayuda humanitaria con Ucrania como las implicaciones en el contexto de la *Nueva Guerra Fría*⁴³ que esto supone.

41 Portal Gov.pl. „Placówki - Polska na Ukrainie”-. (s. f.). Polska na Ukrainie. <https://www.gov.pl/web/ukraina/placowki>

42 PIB de Polonia 2023. (n.d.). Datosmacro.com. <https://datosmacro.expansion.com/pib/polonia>

43 El concepto de Nueva Guerra Fría define las tensiones entre potencias como estructuradas dentro de grandes bloques de poder geopolíticos opuestos; en uno se encontraría Occidente y la OTAN (liderado principalmente por Estados Unidos y Reino Unido, en el que la Unión Europea tendría un papel de poder blando) y el otro (Oriente) estaría formado por un lado por China y por otro lado por Rusia (partidarios del poder duro, y que podrían ocasionalmente tener intereses similares o ir por separado, según el caso). Se incluyen acciones propias de guerra híbrida (como los ciberataques) y

En lo que se refiere al Grupo de Visegrado, Polonia ha virado de ser totalmente euroescéptico a hacer frente a Hungría a la hora de establecer sanciones contra Rusia. Todo esto nos lleva a responder a una cuestión que está empezando a generar fricciones dentro de la Unión Europea, ¿Debemos apoyar a Ucrania incondicionalmente o hay que priorizar el mantenimiento de una corriente de gas y petróleo barata? Aquellos que piensan lo segundo se encuadran dentro del planteamiento euroescéptico de Orbán que analizaremos a continuación.

6.1 Hungría y el vector prorruso dentro de la U.E

En respuesta a la última pregunta, podemos dividir la naturaleza de la ayuda a este conflicto en dos bloques, el bloque euroescéptico y el bloque europeísta, sorprendentemente, esta guerra ha hecho virar a un tradicional país euroescéptico como Polonia al bloque europeísta, generando una ruptura dentro del grupo de Visegrado que define la aplicación de las políticas y las directivas europeas en el centro y el este de Europa. Aunque históricamente, Hungría y Polonia han compartido un marco de soberanía que resistía la injerencia rusa, especialmente durante los tiempos del Pacto de Varsovia ambos países fueron protagonistas en la lucha contra el comunismo iniciando procesos de desligamiento nacional hacia la influencia soviética en la década de 1950⁴⁴. Sin embargo, la actualidad muestra un cambio en la posición de Hungría, que sigue dependiendo energéticamente⁴⁵ de Rusia y cuyo liderazgo político es cercano a la esfera del Kremlin.

Hungría, a pesar de no cesar su apoyo oficial a Ucrania, está adoptando una posición más inmovilista y sumisa frente a las aspiraciones rusas sobre el territorio ucraniano. Esta actitud se ve impulsada por la dependencia económica de Hungría respecto al gas y el petróleo rusos, del cual importa el 85% y el 65%, respectivamente⁴⁶. Aunque Hungría no rompe oficialmente su respaldo a Ucrania, su

guerras subsidiarias (como Libia, Siria, Ucrania o Irán). La rivalidad además de geopolítica también sería de carácter económico, militar, cultural y tecnológico

44 Kula, M. (2010). Los rebeldes polacos y los rebeldes húngaros. Comparemos dos naciones hermanas. Dialnet. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3667044>

45 Euronews. (2023, October 26). Hungría seguirá comerciando con Rusia en materia energética a pesar de las medidas de la UE. Euronews. Recuperado de: <https://es.euronews.com/2023/10/26/hungria-seguira-comerciando-con-rusia-en-materia-energetica-a-pesar-de-las-medidas-de-la-union-europea>.

46 Efe. (2024, January 31). "Hungría dice que seguirá cooperando con Rusia por suministro de gas y petróleo". SWI swissinfo.ch. Recuperado de: <https://www.swissinfo.ch/spa/hungr%C3%ADa-dice->

posición se ve condicionada por sus intereses y lazos económicos con Rusia. La disputa actual entre Hungría y Polonia por mantener una dirección similar en el apoyo hacia Ucrania erosiona las relaciones bilaterales. Estos países, que en el pasado lucharon contra la influencia soviética ahora se encuentran en desacuerdo sobre la postura a adoptar frente a Rusia, lo cual marca un cambio significativo en su alineación histórica, la transición de Hungría y Polonia desde el socialismo de bases soviéticas hacia sistemas más autónomos se ve ahora manchada por la dependencia energética de Hungría respecto a Rusia.

En conclusión, el cambio de postura de Hungría respecto a la injerencia rusa en Ucrania evidencia una vulnerabilidad económica que influye en su posición histórica de resistencia. Esta situación genera tensiones con Polonia, que mantiene una firme posición antirrusa. La guerra en Ucrania se convierte así en un escenario donde las dinámicas geopolíticas y económicas determinan la postura de los países en la región, estableciendo un punto de quiebre entre estos dos países dominantes del Grupo de Visegrado, que aportarán una visión euroescéptica desde el punto de Hungría, Orbán por lo tanto se podría considerar como el director de este movimiento.

Por lo tanto, estamos viendo una evidente ruptura entre estos dos antiguos “líderes de Visegrado” que pone en duda la supuesta unión de este bloque debido a que los intereses nacionales de ambos países en referencia al caso ucraniano difieren, mientras que en Polonia se mantiene una perspectiva puramente alineada con Ucrania.

Desde Budapest se plantean bloqueos a la ayuda hacia Ucrania, Polonia ahora vira hacia el “triángulo de Weimar⁴⁷” que une Francia, Alemania y Polonia por una posición firme y conjunta en referencia a la ayuda hacia Ucrania, es posible que a lo largo de los próximos años la articulación política de Weimar tenga mucha más relevancia.

Pese a que, como hemos visto, existe un sector euroescéptico capaz de establecer medidas de bloqueo, la Unión Europea es capaz de asistir de forma importante en materia de ayuda humanitaria y militar. En gran parte, esto se debe al

que-seguir%C3%A1-cooperando-con-rusia-por-suministro-de-gas-y-petr%C3%B3leo/49020806

47 . Global Affairs and Strategic Studies. Facultad de Derecho. (2020, September 7). Global Affairs and Strategic Studies. Recuperado de: <https://www.unav.edu/web/global-affairs/detalle/-/blogs/el-triangulo-de-weimar-y-la-gobernanza-europea>

recorrido histórico de la Unión Europea a la hora de construir mecanismos de integración que consigan dar una respuesta medida a los problemas de los refugiados ucranianos y asegurar así su correcta integración, ya que este es uno de los objetivos políticos próximos de esta organización supranacional. Para comprender estas medidas, vamos a repasar los diferentes retos migratorios a los cuáles la Unión Europea se ha tenido que enfrentar desde principios de siglo ya que, comprendiendo el pasado de las normativas europeas, podemos esbozar cómo será el futuro para los refugiados ucranianos.

VII. El recorrido en materia de políticas de asilo en la Unión Europea, el caso de Siria.

Pese a que, como hemos visto, existe un sector euroescéptico capaz de establecer medidas de bloqueo, la Unión Europea es capaz de asistir de forma importante en materia de ayuda humanitaria y militar. Para comprender estas medidas, vamos a repasar los diferentes retos migratorios a los cuáles la Unión Europea se ha tenido que enfrentar desde principios de siglo ya que, comprendiendo el pasado de las normativas europeas, podemos esbozar cómo será el futuro para los refugiados ucraniano. Es innegable que todas las lecciones aprendidas por la Unión Europea hacen referencia a la crisis de refugiados provenientes de Siria en 2015.

La gestión de esta crisis, con sus luces y sus sombras, marcó un hito crucial para la Unión Europea (UE) en su política de asilo, esta crisis terminó revelando las deficiencias del Convenio de Dublín, afectando a aproximadamente un millón de personas desplazadas, expuso las limitaciones de las políticas de asilo existentes y obligó a la UE a reconsiderar y reevaluar su enfoque hacia la migración y el refugio.

Si bien es cierto que el euroescepticismo se hizo fuerte debido a las fallas en la seguridad marítima y en el control de fronteras por parte de los Estados miembros, se pudo poner sobre tela de juicio la arquitectura de la defensa y control de costas en Europa, la llegada de más de un millón de refugiados ⁴⁸por vía marítima en condiciones precarias a través de embarcaciones inseguras como barcas y pateras

48 Unhcr/Iom, B. (2023, January 18). Un millón de refugiados e inmigrantes huye hacia Europa en 2015. ACNUR. <https://www.acnur.org/noticias/news-releases/un-millon-de-refugiados-e-inmigrantes-huye-hacia-europa-en-2015>

generó una urgente necesidad de fortalecer la gestión de las fronteras y de destinar mayores recursos presupuestarios para el control marítimo.

En el ámbito político, la crisis propició el ascenso de la extrema derecha en Europa, impulsada por el aumento de la inmigración ilegal, la crisis económica y la falta de empleo. El euroescepticismo experimentó un crecimiento, alimentado por la percepción de que la llegada masiva de refugiados amenazaba la estabilidad económica y social de los Estados miembros. Artículos y discursos de orientación derechista alegaron un "efecto llamada"⁴⁹, culpando a la recepción de refugiados por parte de la UE de la intensificación de la crisis migratoria. Frente a esa idea, las disposiciones de la Unión Europea siguieron reforzando sus posiciones y creando la Agenda Europea de Migración⁵⁰.

El propósito de esta agenda por tanto es construir un relato que justifique la unidad supranacional de la UE y consolidarla como una superpotencia o un actor destacado en el mundo multipolar. Esto podría implicar la creación de un ejército europeo y una mayor unificación de las políticas exteriores. Sin embargo, las posiciones euroescépticas desafían este objetivo activamente, provocando un bloqueo institucional al priorizar el derecho nacional sobre el de la UE. Esta tensión dificulta la implementación de una política de asilo común, esencial para definir las fronteras, ambiciones y objetivos de la UE a nivel regional e internacional.

Dentro de estas medidas se acordó la asignación de 3 mil millones de euros de los fondos europeos para el desarrollo de la economía turca⁵¹, dentro de esos fondos Turquía se comprometió a la gestión de la frontera del norte de Siria. Esto llevó a un modelo de "subcontratación de las fronteras" con Turquía.

Esta estrategia de "subcontratación"⁵² en la gestión de los refugiados puede entenderse como una solución parcial a un problema que se está volviendo crónico.

49 Baeza, L. (2022, July 14). ¿Existe el efecto llamada? Todo lo que sabemos indica que no. Newtral. <https://www.newtral.es/existe-el-efecto-llamada-todo-lo-que-sabemos-indica-que-no/20190620/>
50 Crisis de los refugiados: la Comisión Europea toma medidas decisivas (preguntas y respuestas). (2015, September 9). European Commission - European Commission. https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/MEMO_15_5597

51 UE promete nuevos fondos por EUR 3.000 millones para los refugiados en Turquía. (n.d.). <https://www.aa.com.tr/es/mundo/ue-promete-nuevos-fondos-por-eur-3000-millones-para-los-refugiados-en-turqu%C3%ADa/2285815>

52 OSW Centre for Eastern Studies "Turkey and the Syrian refugee problem". From: <https://www.osw.waw.pl/en/publikacje/osw-commentary/2015-10-01/turkey-and-syrian-refugee->

Esto se debe en parte a la limitada autoridad geopolítica de la Unión Europea, que se basa en un *softpower* relativamente limitado. En este contexto, las acciones exteriores de la UE a menudo carecen de un poder disuasivo efectivo, ya que el *hardpower* está ausente o se encuentra principalmente en manos de la soberanía nacional de cada país miembro, esto debilita la capacidad de la Unión Europea para relacionarse con el mundo exterior de manera efectiva.

No obstante, es importante tener en cuenta que el poder económico y la presión derivada de este poder llevaron a que, entre 2015 y 2016⁵³, se destinaran 10 000 millones de euros en el contexto de la crisis de refugiados sirios. Esto destaca la importancia de las asignaciones presupuestarias relacionadas con este conflicto, las cuáles son vitales a posteriori para ejercer una satisfactoria política de respuesta a crisis como la que tenemos en Ucrania. Ya que la Unión Europea carece de algún tipo de poder duro, esta organización prioriza las medidas *softpower*⁵⁴ en lo que respecta a la ayuda emitida. Por este motivo comprender la política de asilo europea es comprender el papel de esta organización supranacional en respecto a los organismos internacionales, pues es esta política de poder blando y de apoyo al derecho internacional lo que dota de legitimidad a las acciones de las directivas europeas.

Es crucial reconocer su necesidad en la gestión de crisis migratorias en el siglo XXI protagonizadas por el conjunto de estados europeos, la Unión Europea se encuentra en una posición única para garantizar el respeto de los derechos humanos y la adecuada gestión de millones de vidas afectadas por estas situaciones. Para lograr este objetivo, es esencial que los protocolos de la Unión Europea se adapten a las necesidades de esta entidad, generando una serie de oportunidades y garantías que permitan el correcto desarrollo e integración de estas comunidades dentro de la sociedad de cada país miembro, en este contexto mencionado.

De forma evidente, la negación de asilo por parte de la Unión Europea hacia los migrantes y especialmente hacia los refugiados debe ser uno de los valores a conseguir por parte de la Unión Europea, puesto que el relato europeo y todo lo que supone que esta entidad supranacional busque defender la primacía del derecho

problem

53 Press corner. (n.d.). European Commission - European Commission.
https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/IP_16_65

54 Solidaridad de la UE con Ucrania. (n.d.). European Council.
<https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-response-ukraine-invasion/eu-solidarity-ukraine/>

internacional sobre las agresiones de países terceros o cualquier tipo de interferencia política en el estatus de ciudadanía de cualquier refugiado político que busque asilo en otro país⁵⁵.

Si bien es cierto que la lección aprendida de Siria es que la imposición del derecho internacional sobre los países euroescépticos consiguió hacerse con la victoria a través de una subcontratación de las fronteras y una repartición de los refugiados admitidos. Con el caso de Ucrania la crisis tiene un factor geopolítico que afecta mucho más a los intereses europeos debido al pasado histórico común de Ucrania con muchos países de la zona, a su vez, la crisis estalló de una forma más brusca y sin un aviso previo, por lo que con la urgencia que supuso este estallido de refugiados en las fronteras de los países europeos, a continuación, analizaremos la reacción del estado polaco y la aplicación de las diferentes directivas europeas a lo largo de los primeros meses de la crisis humanitaria.

8.1 La respuesta de la Unión Europea como organización supranacional a la crisis de Ucrania.

La Unión Europea ha tomado gracias a su recorrido histórico mencionado anteriormente ha adquirido ese papel de regidor dentro de la ayuda hacia los refugiados ucranianos, basándose estas políticas destinadas a la gestión de la población refugiada procedente de Ucrania en diversas directivas europeas.

La reacción europea no se hizo esperar más de dos semanas, desde el 4 de marzo de 2022 la Unión Europea activaría la Directiva de protección temporal⁵⁶, buscando establecer unas directivas de integración y armonización de derechos con la intención de ofrecer una protección inmediata y colectiva para estos refugiados, según la decisión de ejecución de la U.E que se expone en el siguiente párrafo.

“La Directiva 2001/55/CE del Consejo, de 20 de julio de 2001, relativa a las normas mínimas para la concesión de protección temporal en caso de afluencia masiva de personas desplazadas y a medidas de fomento de un esfuerzo equitativo

55 Unión, C. D. E. L. A. (2022). REGLAMENTO DE LA LEY SOBRE REFUGIADOS Y PROTECCIÓN COMPLEMENTARIA (MÉXICO) (Spanish Edition). Independently published.

56 European Council. “Afluencia de refugiados procedentes de Ucrania”. (2022.). <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-migration-policy/refugee-inflow-from-ukraine>.

entre los Estados miembros para acoger a dichas personas y asumir las consecuencias de su acogida (1), y en particular su artículo 5⁵⁷”

Si nos remitimos a este documento, podemos asumir que la intención de la Unión Europea pasa por comprometerse a corto plazo, garantizando por un año mínimo y como tres años máximo la protección temporal hacia la población refugiada, a su vez, en esta directiva encontramos una búsqueda de mantener a las instituciones europeas activas y preparadas para ir aumentando el gasto público destinado a la gestión de los refugiados. A su vez se plantea una protección a individuos procedentes de países ajenos, lo cual pudo dar una respuesta a la controvertida imagen que las autoridades polacas daban al mundo al rechazar personas migrantes en Ucrania que se veían forzadas a escapar del país.

Esta directiva busca analizar y compartir las capacidades y expectativas en lo que concibe a la integración de personas refugiadas, con la intención de buscar una paridad en la cantidad de refugiados gestionados, a su vez, la cooperación con ACNUR de forma directa por parte de todos los estados miembros debe ser asegurada y concienzudamente reportada hacia el órgano de acción exterior de la Unión Europea.

En adición a la Directiva 2001/55/CE⁵⁸, la Comisión Europea aseguraría a través de su portavoz Ylva Johansson una extensión que duraría “al menos hasta marzo de 2024” para la protección de esta población refugiada, asegurando este portavoz que aproximadamente 4,2 refugiados podrán beneficiarse de su estatus y acceder a diferentes ayudas proporcionadas tanto por ACNUR, como por los estados miembros como por la propia Unión Europea⁵⁹, este sistema de ayuda temporal responde a un protocolo diferente al procedimiento habitual de asilo ya que las acciones y directivas pertinentes responden a la Directiva de Protección Temporal, adoptada en 2002 pero nunca utilizada hasta el 27 de Febrero de 2022.

57 (BOE.es - DOUE-L-2022-80366 Decisión De Ejecución (UE) 2022/382 Del Consejo De 4 De Marzo De 2022 Por La Que Se Constata La Existencia De Una Afluencia Masiva De Personas Desplazadas Procedentes De Ucrania En El Sentido Del Artículo 5 De La Directiva 2001/55/CE Y Con El Efecto De Que Se Inicie La Protección Temporal., n.d.

59 Deutsche Welle (www.dw.com). (2023). “UE extiende protección de refugiados ucranianos hasta 2024”. DW.COM. <https://www.dw.com/es/ue-extiende-protecci%C3%B3n-de-refugiados-ucranianos-hasta-2024/a-63398751>

A pesar de la resistencia y la experiencia acumulada en el marco de los programas de ayuda y las directrices emitidas por la Comisión Europea el 27 de mayo, se puede considerar que se busca de alguna manera establecer una política migratoria común mediante la gestión de los migrantes y la definición de parámetros comunes.

Putin ha empleado dos enfoques para presionar a Europa. En primer lugar, a través del uso del gas y la imposición de sanciones a las importaciones europeas, en segundo lugar, ha planteado la posibilidad de una ola migratoria proveniente de África. Esto se debe a que Ucrania, uno de los principales exportadores mundiales de trigo y otros productos agrícolas, no puede exportar aproximadamente el 7% de la producción mundial de trigo que normalmente proporciona debido al bloqueo naval ruso. Esta situación podría desencadenar una ola migratoria sin precedentes a finales de año, con personas procedentes del Sahel, el Magreb y el Medio Oriente dirigiéndose hacia Europa y Asia.

Es probable que estas personas ingresen a través de países que no forman parte de la Unión Europea, como Bielorrusia o Serbia. Por lo tanto, es crucial considerar la política migratoria y de asilo en el contexto de esta nueva "guerra fría" a la que nos está llevando el conflicto entre Rusia y Ucrania. En este sentido, es evidente que el servicio de acción exterior de la Unión Europea tenderá a adoptar una postura más activa en respuesta a esta guerra.

Si bien es cierto que la idea de la defensa de la democracia y de la preponderancia del derecho internacional frente a la agresión, sin embargo, la impopular inflación⁶⁰ y el aumento del precio de la vivienda en toda Europa hacen flaquear la posición expansiva de esta potencia.

Frente a la imposibilidad de adivinar el futuro de la Unión Europea y su posición en el mundo geopolítico es imposible, podemos entrever que la alianza política y comercial con su tradicional socio, Estados Unidos, sin embargo, la postura política con el mayor socio comercial europeo, el gigante chino, busca una posición intermedia que plantee una cooperación económica que garantice la prosperidad para los mercados europeos.

60 Carter, B. (2023, June 22). Foro Económico de Bruselas 2023: Cuál es la situación de la Unión Europea y hacia dónde se dirige. Euronews.

Como conclusión, podemos considerar que la Unión Europea está experimentando un proceso de acercamiento “de nuevo” a occidente y en especial a Estados Unidos con esta guerra, lo cual se interpone con esa búsqueda del fortalecimiento institucional frente a la puesta en común de intereses militares relacionados con la OTAN. La cooperación interorganizacional⁶¹ y la puesta en común en materia de política internacional ponen en duda la creación de ese “ejército europeo” que buscaba plantear Macron mientras que la cooperación en materia militar y económica debido al nuevo comercio de gas con EE. UU por parte de las potencias de Europa central han hecho virar a la U.E hacia la cooperación atlantista.

VIII. La incorporación de la población masculina a la sociedad polaca, un reto debido a la visión de la guerra.

A continuación, haremos un análisis de las percepciones de una muestra de refugiados que habitan en la ciudad de Wrocław, analizaremos sus condiciones materiales y sus perspectivas de futuro en base a unas entrevistas facilitadas por el proyecto Perceptions.EU. Comenzaremos contextualizando las perspectivas económicas y de futuro de los refugiados ucranianos en Polonia, gracias a las similitudes culturales e idiomáticas, se puede presumir una benévola adaptación a la sociedad polaca en general, sin embargo, hay una serie de factores que expondremos a continuación de suma importancia.

Un factor determinante es el bajo índice de desempleo en Polonia, que ronda aproximadamente el 5% a nivel nacional y alcanza el 1.5%⁶² en la ciudad de Wrocław, nuestra ciudad de estudio. Este hecho ha facilitado la incorporación de miles de refugiados al mercado laboral sin cambios significativos en las tasas de desempleo, contribuyendo al crecimiento económico del país. El PIB per cápita de Polonia se acerca cada vez más al de sus socios europeos occidentales, y las perspectivas económicas para 2028⁶³ indican una situación de bonanza, respaldada por la baja tasa

61 Instituto Español de Estudios Estratégicos. (2023). “La OTAN, la UE y la cooperación en el desarrollo de capacidades”.

62 Gus. (n.d.). Oficina de Estadística en Wrocław. “<https://wroclaw.stat.gov.pl/zakladka2>”/

63 Statista. (2024, April 11). Gross domestic product (GDP) per capita in Poland 2028. Recuperado de: <https://www.statista.com/statistics/376392/gross-domestic-product-gdp-per-capita-in-poland/>

63 Waś-Smarczewska, K. (2023, June 30). Tyle wyniosła stopa skrajnego ubóstwa w Polsce. Nowe dane GUS. Bankier.pl. <https://www.bankier.pl/wiadomosc/Tyle-wyniosla-stopa-skrajnego-ubostwa-w-Polsce-Nowe-dane-GUS-8570800.html>.

de desempleo y el costo de vida reducido. Aunque la tasa de pobreza en Polonia es del 4.7%⁶⁴, inferior a la de otros países como España, las mujeres ucranianas son el colectivo más vulnerable debido a condiciones laborales y sociales desafiantes, incluyendo la ilegalidad del aborto y riesgos asociados a la trata de personas.

Este movimiento de refugiados entre dos países afines, en medio de una guerra controlada en Ucrania y el crecimiento económico en Polonia, genera dinámicas particulares. La diferencia de clases en Ucrania se incrementa debido a la guerra, afectando a las élites políticas y económicas del país. En términos de calidad de vida, los refugiados asentados en ciudades polacas disfrutaban de un estatus y calidad de vida elevados, mientras que aquellos en áreas rurales enfrentan mayor precariedad. Cabe mencionar que estas conclusiones se basan en encuestas realizadas específicamente en la ciudad de Wrocław.

8.1 Análisis de las entrevistas (Realizadas el 5 de marzo de 2023):

A continuación, pasaremos a analizar las entrevistas hechas el 5 de marzo de 2023 en Wrocław, Polonia, en las cuáles entrevistaremos a 3 varones ucranianos (casos masculinos 1,2 y 3) y a 5 mujeres ucranianas (casos femeninos 4,5,6,7 y 8), analizaremos las respuestas más interesantes y más relevantes con nuestro objeto de estudio y en concordancia con el proyecto Perceptions.eu.

En primer lugar, escenificando el caso masculino número 1, este individuo personifica la idea de la generación de jóvenes ucranianos que se aproximan a la veintena y cuya posición de inicio frente al mundo nace desde una precariedad típica que caracteriza a la población migrante. Yaroslav expresa que su familia logró salir de Ucrania antes de que se cerraran los pasos fronterizos debido a la movilización general, proveniente de una familia de clase media-alta, su escape de Ucrania le hacer verse a sí mismo como un privilegiado por estar en una ciudad polaca.

Este joven, junto a el caso masculino número 2, siente un enorme remordimiento por no participar en la guerra, siente cómo la población polaca está acusándolos de huir del frente y negarse a alistarse como voluntarios en el ejército. La población polaca muchas veces, especialmente los hombres, pasan por alto que estos jóvenes pueden estar involucrados de manera más o menos directa en el

conflicto y les juzgan por no estar en su país, esto puede ser debido a que la cultura polaca mantiene esa idea nacionalista que antepone la nación al interés personal.

Se podría argumentar que entre esa idea racista y nacionalista que caracteriza el rechazo hacia la población extranjera se superpone una idea nacionalista que culpa a los jóvenes de no jugarse su vida defendiendo a su país. Es esta perspectiva polaca de "Nasze Wojna," o "nuestra guerra", choca con estos jóvenes que pudieron desplazarse como refugiados políticos y en muchos casos, renuncian a sus estudios universitarios para buscar empleo, ellos consideran que la defensa de la nación se debería anteponer, quizás ignorantes de su vida pacífica o quizás presa de un miedo atroz a la injerencia rusa.

En el 2, se trata de un joven de 18 años, esta persona se ve obligada a realizar un cambio drástico en su perspectiva personal y a buscar un estilo de vida diferente al que esperaba en Ucrania. En general, él considera este cambio como algo positivo. Su cambio en círculos sociales y su capacidad para relacionarse con personas de diversos orígenes gracias a su dominio del inglés le resultan beneficiosos. Preferiblemente, el caso 2 prefiere comunicarse en inglés en lugar de polaco, ya que busca conocer a personas de todo el mundo en vez de buscar asociarse únicamente con ucranianos o polacos.

El hecho de que esta persona aspire a integrarse con personas de otros países, en especial de la Unión Europea, demuestra un alto grado de adaptación. El caso 2 tiene una profunda admiración por el estilo de vida holandés y desea formar parte de él en algún momento, por lo que se ve a sí mismo como un migrante en vez de como un refugiado y a su vez, en este punto de vista aspiracional, acepta la incertidumbre sobre el futuro como una realidad y ve con positividad un nuevo cambio hacia otro país europeo. Esto se debe a su en gran parte a su mentalidad abierta en comparación con la mayoría de los ucranianos. A pesar de la posible reticencia de la población polaca hacia los refugiados, él no los juzga y trata de no darle demasiada importancia, lo cual nos dice que su identidad política es limitada.

En líneas generales, el caso 2 representa esa juventud adolescente que sufrió cambio drástico al lograr escapar de Ucrania y ver su mundo desvanecerse, siendo poco más que niños, estos jóvenes han de enfrentarse a una realidad completamente diferente y muchas veces son arrastrados a tener que buscar trabajo para traer dinero a casa. En su autodefinición como persona el menciona esa idea de que "no queremos

morir", buscando manifestar una búsqueda de humanización. El caso 2 es un individuo que aspira a una completa "occidentalización". Este individuo proviene de una región de Ucrania con influencias más "soviéticas", Járkov, y no se sentía completamente aceptado allí.

Su deseo es mudarse a áreas más progresistas y avanzadas a través de Polonia. Sin embargo, es importante señalar que Wroclaw está avanzando rápidamente en términos de "occidentalización", y es posible que el caso 2 busque emigrar a otras zonas de Europa o, al menos, mantener contacto con otras ciudades europeas. Desafortunadamente, en el caso de Platón tuvo que interrumpir sus estudios debido a la guerra y no está seguro de si podrá reincorporarse a la vida académica.

El cambio drástico en esta experiencia migratoria a menudo se refleja en una reducción de las expectativas de educación superior que los refugiados pueden tener. Esto se debe en parte al trauma que afecta directamente la percepción de la realidad. Ambos jóvenes, que aún no estaban completamente inmersos en la vida adulta y buscaban una mayor dependencia de sus padres, ahora buscan incorporarse al mercado laboral. Aunque estos individuos no descartan la posibilidad de seguir formándose en el futuro, su principal objetivo es establecerse y posicionarse en la sociedad polaca. Esta actitud se debe en parte a la mentalidad industrial que sigue prevaleciendo en Ucrania, a pesar de su proceso de occidentalización, culturalmente, Ucrania aún abraza un enfoque patriarcal de la familia, ambos jóvenes reconocen las ventajas y desventajas de un modelo europeo en sus vidas.

En el caso del caso 1, este individuo siempre se vio a sí mismo como un joven en edad de trabajar, actuando por su cuenta y considerándose una parte esencial de su familia, se puede entrever esa idea familiar y orgánica de la familia a través de la cual los jóvenes tienen la necesidad de proveer a la familia. Yaroslav optó por no huir al comienzo de la guerra para hacer frente a los desafíos familiares, aunque tuviese la oportunidad, Yaroslav personifica la imagen del joven trabajador que busca establecerse en un lugar adecuado para formar una nueva familia y ampliar la suya. Su perspectiva es esencialmente materialista y se ve a sí mismo como un joven capaz de aprovechar las oportunidades que se presentan a su alrededor. Él entiende la noción de estado-nación en relación con la etnia y la nacionalidad, lo que le hace comprender que su paso por Polonia, Berlín u otras ciudades será temporal.

Al mismo tiempo reconoce que su país aún no se ha convertido en una sociedad completamente moderna y que sus propios pensamientos reflejan esta realidad. También destaca la naturaleza individualista de la sociedad polaca, que contrasta con la hospitalidad y los sólidos códigos sociales de Ucrania.

Es importante recalcar que en el caso del robo de su bicicleta, la policía no dio suficiente respuesta a este hecho, lo cual es extrapolable a varios países de la propia Unión Europea, mientras tanto que en Ucrania este tipo de delitos son altamente castigados y perseguidos pese a la corrupción de los cuerpos policiales, queda expuesto que todos ellos exponen una perspectiva sobre lo que consideran mentalidad soviética y mentalidad occidental en su contraposición, la primera tiende a ser conservadora y materialista y la segunda plantea la libertad como motor para la felicidad, podemos concebir esta atracción de refugiados como una occidentalización parcial de los propios refugiados en sí, los refugiados son conscientes de que el desarrollo económico polaco es superior al ucraniano y la mentalidad se acerca más hacia sus intereses, sin embargo buscan en su mayoría volver a su país para implementar las ideas del país vecino.

El caso masculino 3, de Odessa, también responde a la juventud que intenta escapar y mira al mundo de oportunidades que tiene delante, si bien es cierto que él legalmente podría migrar a Polonia incluso después de la orden de movilización general debido a que tiene que estar a cargo de sus familiares⁶⁵, también concibe su mudanza a Polonia como una oportunidad de encontrar una mejor vida, él se vio obligado a ir por motivos laborales ya que la economía de Ucrania especialmente durante los primeros meses de la guerra, hizo un recorte sin precedentes en la economía de servicios e incluso en la industria no militar con intención de centrar los recursos humanos en lo militar⁶⁶.

Es cierto que a día de hoy la tasa de desempleo sigue siendo alta, aproximadamente un 14%⁶⁷. El caso masculino 3 en su momento confió en migrar

65 Legalaid. (2023). “Ухилення від мобілізації. Професійна Допомога Адвокатів Та Юристів В Києві Або Львові”. <https://legalaid.ua/ua/uhylennya-vid-mobilizacziyi/>

66 Admin. (2023, September 1). “Трекер економіки України під час війни - ЦЕС. Центр економічної стратегії - Неурядовий дослідницький центр з питань економічної політики”. <https://ces.org.ua/tracker-economy-during-the-war/>

67 Правда, Е. (2024, May 3). НБУ прогнозує зниження безробіття до 14,2% у 2024 році. Економічна Правда. <https://www.epravda.com.ua/news/2024/05/3/713223/>

hacia Polonia como un lugar donde conseguir una mejor vida, él estaba buscando esta vida con anterioridad a la guerra, pero pudo rehacer su vida y trabajar durante los primeros días de la invasión, con la duda de incorporarse a las fuerzas armadas siempre presente, ya que era la única opción de poder hacer algo que tuviese sentido hasta ese momento, este caso también expone que el ámbito militar aglutina todas las oportunidades reales de desenvolverse en Ucrania por lo que esa presión social por inscribirse en el ejército está muy presente, se puede entrever por lo tanto que para muchos jóvenes ucranianos volver a Ucrania significa alistarse al ejército y poner en riesgo la propia vida.

El caso masculino 3 también habla de las ambiciones de las personas que viven en Polonia, las cuáles son pequeñas en comparación con la vida que quieren muchos jóvenes ucranianos que tienen más ambición, también denuncia cierto grado de “desconexión” por parte de los migrantes ucranianos en territorio polaco, en parte debido a que el propio sistema les selecciona como “mano de obra barata”, este caso por lo tanto sí que reconoce esa propia identidad temporal y se ve a sí mismo en un futuro en Ucrania.

Podemos concluir que los hombres migrantes a menudo enfrentan estigmas relacionados con la percepción de que eligieron emigrar en lugar de unirse a las fuerzas armadas. Esto puede ser menos problemático en otros países europeos, pero en Polonia, una nación con una mentalidad conservadora, genera cierta estigmatización. Este tema ha dado lugar a debates y actualmente coloca al gobierno polaco en una situación difícil, ya que se enfrenta al dilema de deportar a refugiados masculinos a Ucrania, lo que representa una violación de los derechos humanos, pero al mismo tiempo es una demanda por parte de las autoridades ucranianas de alto rango para satisfacer las necesidades militares del propio país.

8.2 El choque cultural y su adaptación.

Desde la perspectiva desde el caso femenino 4, con este caso estamos hablando de una madre joven que se trasladó a Polonia en busca de seguridad para sus hijas, su objetivo principal es mantener una conexión con la ciudad de Wroclaw. Como madre soltera, también busca establecer relaciones o encontrar algún tipo de seguridad para sus hijas en esta ciudad. El caso 4 se considera abierta a las influencias de Polonia y se esfuerza por no juzgar las orientaciones sexuales que son tabú en Ucrania, como LGTB. En Polonia, especialmente en Wroclaw, estas orientaciones sexuales tienen

una presencia más visible, aunque admite tener un conocimiento limitado sobre el tema en comparación con Ucrania, donde este colectivo enfrenta una persecución mucho más marcada, el caso femenino 4 por lo tanto se ve a sí misma como una madre sujeta al cambio, proveniente de un mundo mucho más tradicional que el mundo en el que se encuentra ahora pero totalmente abierta a cualquier tipo de cambio posible.

Por otro lado, el caso femenino 5, también madre, pero una madre de hijos de 20 años, tiene una perspectiva completamente negativa sobre el colectivo LGTB. Ella considera la orientación sexual como un problema mental que requiere tratamiento psiquiátrico. María también critica lo que ella llama "propaganda LGTB" en la sociedad occidental y acusa a esta propaganda de corromper a los jóvenes. María describe su estilo de vida como el de una ama de casa tradicional que se dedica a las labores del hogar, menciona que, en su vida anterior en una villa agrícola, sus tareas domésticas y trabajo en el jardín ocupaban la mayor parte de su día. Este cambio en su lugar de residencia se relaciona con un cambio económico y social, el caso 5 puede representar a la mujer tradicional ucraniana que rechaza totalmente varios valores occidentales y prefiere mantener sus valores conservadores en una sociedad y situación totalmente diferente, dificultando su integración, pero reforzando su identidad. A pesar de su proximidad a Europa occidental de su ciudad de origen (Glyngany), el poco tamaño de esta población ha reforzado una mentalidad conservadora y tradicional que los países post-socialistas arrastran desde los tiempos de la Unión Soviética.

Es recalable comentar que las ideas progresistas occidentales han tenido un mayor impacto en el oeste de Polonia en comparación con el este del país, que refleja una tendencia más conservadora y tradicional similar a la del oeste ucraniano. Se podría argumentar que la región occidental de Polonia está más integrada en el sistema político, social y económico de Europa Central, mientras que el este de Polonia y la mayor parte de Ucrania siguen manteniendo rasgos políticos más tradicionales arraigados en el pensamiento político postcomunista y en la herencia del ideario soviético.

A su vez explica que el sistema social polaco está mucho más desarrollado que el homólogo ucraniano, esto se explica debido a la bonanza económica que disfruta Polonia frente a Ucrania, a su vez comprende la inmigración proveniente de África como algo completamente negativo y definitorio para la "decadencia de occidente",

prefiere a Polonia frente a los países del oeste debido a su perspectiva sobre los mismos y a el hecho de que en Polonia la inmigración proveniente de África es prácticamente inexistente, María incluso plantea posiciones ciertamente racistas contra la población migrante africana debido a las experiencias que ha vivido su familia al viajar a Italia y España.

El caso femenino 6 también rechaza categóricamente al colectivo LGTB, considera todo lo que tenga que ver con ello incómodo, pero reconoce la influencia por parte de su familia y de la sociedad ucraniana en torno a este colectivo, la población ucraniana según ella es completamente inmóvil frente a la violencia lgtbfóbica, ella no considera al colectivo LGTB como “enfermizo” pero sí que considera este tema como tabú, también expone que en Dnipro la violencia contra este colectivo era completamente común, el rechazo hacia el colectivo LGTB en Ucrania se asemeja al de los países postcomunistas menos desarrollados, como puede ser Rusia o incluso el este polaco.

El caso femenino 6 reconoce estar influenciada ahora por un entorno mucho más abierto, comprende al colectivo LGTB como algo lejano a ella que no comprende pero admite su existencia como algo normalizado, es especialmente interesante cómo comprende la realidad y cómo ella misma sabe que el cambio entre sociedades también representa un cambio de perspectivas políticas y que el entorno social determina a su vez su pensamiento, ella misma se considera como una persona que comprende que ciertas ideologías generan planteamientos más abiertos o más cerrados en la mentalidad de cada uno. Es interesante comprender cómo la maleabilidad de una persona joven determina en grandísima medida su comprensión del mundo.

Es interesante anotar a su vez que el entrevistador no pregunta a los hombres por el colectivo LGTB, personalmente, ya que le conozco, sé que para todos los hombres es incluso un tema ofensivo del que tratar, algo que no está siquiera concebido para ellos y que es completamente tabú, especialmente en su círculo de confianza, al contrario que pasa en otros países como España, donde está mucho más normalizado, de hecho, ese odio hacia lo LGTB está presente en la mayoría de territorios postcomunistas donde la referencia hacia cualquier individuo perteneciente a este colectivo se denomina como “педофил” (pedófilo), este insulto recuerda al “maricón” que sonaba en España para

definir al colectivo, sin embargo la naturaleza de la descripción es totalmente distinta, mientras que en España se define una “debilidad” intrínseca dentro del colectivo. En los países postcomunistas se atribuye una perversión hacia lo infantil, lo cual concuerda con la visión de las mujeres hacia este colectivo, lo cual lo ven como algo no natural y que deben mantener alejado de sus niños, cabe destacar que esta denominación del colectivo es común tanto en Rusia, como Ucrania, Bielorrusia y en muchas partes de Polonia.

A su vez, también cierto “respeto” hacia los hombres es reportado por parte de el entrevistador por no preguntarles que piensan del colectivo, lo cual afirma esa idea de perpetuar el tabú, ya que a su vez, plantea preguntar sin ningún reparo a las mujeres, donde se ve dominante y no tiene por qué preocuparse del respeto otorgado hacia los hombres, puesto que con las mujeres el tabú puede ser roto y planteado, también se supone una visión menos lesiva por parte de las relaciones LGTB femeninas, vistas como objeto de placer y no tanto como perversión.

En general, se puede ver cómo en el planteamiento de materia LGTB, existe una diferenciación total dentro de la sociedad ucraniana y la sociedad occidental, he de recalcar que la ciudad de Wrocław⁶⁸ es una de las ciudades con más apoyo al colectivo, albergando manifestaciones del orgullo que albergan más de 15 000 personas, con una alta presencia del colectivo LGTB.

8.3 Las perspectivas de futuro para los ucranianos.

La opinión general de la recepción de la población polaca a la población ucraniana es buena, con perspectivas de futuro bastante positivas debido a la aceptación de la población ucraniana dentro de la sociedad polaca, sumado a las perspectivas laborales positivas, especialmente como comenta Aleksei después de mencionar que el paro en Ucrania estaba rondando el 70 por ciento debido a la guerra. Con todos los recursos nacionales destinados a la guerra, no hay posibilidad de gestionar una economía industrial civil ni una economía de servicios, sólo los sectores estratégicos especializados tienen cabida para la población ucraniana desempleada.

68 Kijek, K. (2023, June 3). „Przez Wrocław przeszedł Marsz Równości 2023. Postulaty te same, frekwencja znów ogromna [ZDJĘCIA]”. wroclaw.wyborcza.pl.
<https://wroclaw.wyborcza.pl/wroclaw/7,35771,29831795,przez-wroclaw-idzie-marsz-rownosci-2023-postulaty-te-same.html>

Por lo tanto, además del evidente motivo de la guerra, la población ucraniana se ha ido mudando paulatinamente y volviendo a Ucrania a partir de 2023, o especializándose dentro de su entorno laboral, en el caso de aquellos que están volviendo a Ucrania, la mayoría se sitúan en el interior o en el oeste de Ucrania, puesto que Lviv, Ternopil o Volinia son objetivos militares menos rentables para Rusia y por lo tanto reciben una menor cantidad de bombardeos⁶⁹, a su vez que son zonas tradicionalmente agrarias con una población esparcida y centradas en la industria agrícola, que en estos momentos se plantea como una forma de exportar para poder generar divisas capaces de afrontar en una milésima parte toda la deuda que la guerra está generando.

Por otro lado, y como puedo concebir ampliamente por varios amigos míos, muchos ucranianos consideran a Polonia como su “segunda casa”, muchos se ven influenciados por el 13% de ucranianos que ya vivían aquí antes de la guerra, muchos ven el asentamiento en Polonia u otro país europeo como su lugar de estancia a largo plazo ya que comprenden volver a Ucrania como volver a un lugar donde no tienen nada a lo que agarrarse. Además, la población ucraniana en muchos casos también dispone de capacidades financieras⁷⁰ y educación para adaptarse a la nueva vida en Polonia.

8.4 Perspectiva sobre el grado de aceptación de la sociedad polaca a la población refugiada.

El caso femenino 5, quien previamente era estudiante universitaria en Ucrania, experimentaba una vida que podríamos describir como "tradicional pero moderna". En un país con una mentalidad muy conservadora como Ucrania, el caso 5 estaba estrechamente ligada a su expareja en prácticamente todos los aspectos de su vida, lo que reflejaba una dinámica premoderna pero arraigada en el mundo universitario en constante cambio.

Esta persona menciona con claridad que mantenía una estrecha conexión con la vida universitaria, participando en numerosas actividades ofrecidas por la

69 Ukraine raid alerts. “Air Raid Alert Map of Ukraine”. (2024.). e. Recuperado de:

<https://alerts.in.ua/en>

70 Cwiek, J. (2023, April 20). „Całkiem inna fala uchodźców - rp.pl. Rzeczpospolita”. <https://www.rp.pl/spoleczenstwo/art38353991-calkiem-inna-fala-uchodzcow>

institución. Esto sugiere que tanto la universidad como las instituciones políticas, siguiendo la tendencia de la mayoría de países postcomunistas, incluyendo Polonia, no promueven una visión crítica del sistema. En cambio, su función crítica se ve restringida en gran medida debido al rechazo generalizado de la población hacia movimientos de izquierda, ya sean occidentalistas o no.

9.4 Vuelta a Ucrania.

En lo que respecta a los datos de la UNHCR⁷¹, el 17% de los refugiados está planeando volver a Ucrania en el rango de 3 meses, la grandísima mayoría del 71%, tiene la perspectiva de volver algún día a Ucrania. Sin embargo, es destacable que esta estadística se ha generado únicamente con mujeres, las cuáles no tienen obligaciones militares, en el caso de todos los hombres jóvenes que conozco, cuya muestra ronda dos docenas, todos ellos no se plantean volver a Ucrania al menos en un futuro próximo, ya que esto significaría en muchos casos una notificación para alistarse al ejército,

Sin embargo, la realidad del frente aterra a los jóvenes varones ucranianos, si bien es cierto que los ucranianos son conscientes de que defender su territorio es de extrema importancia, las evidencias fotográficas y diversas agencias de inteligencia militar de fuentes abiertas como Oryx⁷² nos dan una visión neutral sobre la cantidad de bajas totales de la guerra. La cual se acerca a 250 000 muertos por cada bando, suponiendo que la tasa de bajas rusas se acerca más a los 300 000, lo cual supera con creces a cualquier otro conflicto armado desde la Segunda Guerra Mundial y la Guerra de Vietnam, esta guerra convencional recuerda más a la Primera Guerra Mundial y no parece que vaya a llegar a una paz próxima, al menos en el próximo año, ya que los avances militares y las contraofensivas generan únicamente escenarios de guerra de trincheras.

Y si bien es cierto que las mujeres se ven a sí mismas como “soldados de retaguardia”, ya que pueden inscribirse al servicio militar, pero no tienen obligatoriedad⁷³, por lo que, en este informe de ACNUR, muchas mujeres sí que

71 Poland: Intentions and Perspectives of Refugees from Ukraine (April - May 2023). UNHCR Operational Data Portal (ODP). <https://data.unhcr.org/en/documents/details/101782>

72 Oryx. (n.d.). Attack on Europe: Documenting Russian equipment losses during the Russian invasion of Ukraine. Oryx. Recuperado de: <https://www.oryxspioenkop.com/2022/02/attack-on-europe-documenting-equipment.html>

73 УНІАН. (2023, March 17). Хто не підлягає призову в Україні у воєнний час: названо 15 категорій. Recuperado de: <https://www.unian.ua/society/hto-ne-viyskovozobov-yazaniy-v-ukrajini->

plantean volver a Ucrania en un futuro próximo o en algún momento. Sin embargo, en el caso de los varones es muy posible que esta cifra sea cercana al cero, especialmente en el caso de los hombres jóvenes ya que, en la gran mayoría de casos, aquellos hombres que desean tomar parte en la guerra están ya en Ucrania, ya sea en la retaguardia o en los diferentes puntos de apoyo donde se necesitan a estas personas.

A su vez, se ven mucho más vulnerables que los hombres ucranianos debido principalmente por tres factores, el primero, la evidente desigualdad de género que en un país muy conservador como Polonia, lo cual se podría traducir también en varios tipos de violencia sexual ⁷⁴ y dependencias tóxicas, el segundo lo podemos atribuir a las posibles cargas familiares que puedan tener las mujeres, ya que la edad media de matrimonio en Ucrania es inferior a la de los países de la Unión Europea y muchas veces las mujeres migrantes tienen cargas familiares y la tercera la podemos atribuir a la inestabilidad psicológica que conlleva este desplazamiento, lo cual inhabilita muchas veces la incorporación al mercado laboral o el propio hecho de tener una vida digna.

Por lo tanto, la intención de volver a Ucrania, por ejemplo, en el caso del caso femenino 4, es evidente a no ser que encuentre un marido en Polonia, difícilmente será aceptada de nuevo en Ucrania debido a que la sociedad es altamente conservadora y no estar casada con una edad que en occidente sería normal es un símbolo de fracaso.

El caso femenino 6 tenía una visión parecida, su vida estaba prácticamente relegada a pasar tiempo con su pareja, concibe su integración como algo fácil debido a las similitudes culturales y el propio idioma, Lizabeta es presionada por su familia para volver, ya que los ucranianos conciben las demás culturas como ajenas incluso con grandes similitudes, ya que realmente no han tenido ningún momento en el cuál hayan podido disfrutar de fronteras abiertas como en el caso del espacio Schengen.

9.5 Perspectiva sobre el COVID-19.

En general, ninguno de los entrevistados ha cambiado su perspectiva debido al COVID-19, esto en parte tiene que ver con que la pandemia queda relativamente

kogo-ne-mozhut-prizvati-pid-chas-viyini-12130581.html#id--1981566763

74 Findings from Poland and Ukraine “Not a single safe place”: The Ukrainian refugees at risk of violence, trafficking and exploitation - Ukraine. (2023, March 30). ReliefWeb.

lejos del conflicto en primera instancia podemos asegurar que las medidas aplicadas en Ucrania se aplicaron menos tiempo, en Polonia podemos asegurar que también el síntoma restrictivo que presentaban las instituciones se relajó drásticamente a partir de la vacunación, así no como ocurriría en los países europeos occidentales, lo cual repercutiría gravemente en la segunda ola post-vacunación.

Sin embargo, poblacionalmente el COVID no supuso ningún factor determinante para la supervivencia del Estado ucraniano como sí que lo plantea la invasión a gran escala por parte del Estado ruso en 2022, por lo que podemos considerar este factor como secundario y colateral a la invasión.

Además, para febrero de 2022 en Polonia no había ninguna medida en vigor a excepción de la obligatoriedad de las mascarillas en centros de salud, se puede considerar a Polonia como un país que rechazaría la política restrictiva que se generalizó en Europa occidental en el año 2022, rechazando a su vez un porcentaje superior del 40% de la población la vacunación obligatoria y por tanto este colectivo frustraría cualquier aplicación de medidas restrictivas de movimiento o relacionadas con el "pasaporte COVID".

IX. Conclusiones de la investigación.

A modo de conclusión, responderemos a las preguntas de investigación que hemos ido explicando a lo largo del texto: ¿Por qué ha estallado esta guerra?, ¿Cómo nos afecta a cada uno de nosotros?, ¿En qué medida tenemos responsabilidad en materia humanitaria?

- ¿Por qué ha estallado la guerra?:

Esta guerra se puede considerar como la primera guerra entre Ucrania y Rusia en que Rusia ha perdido la capacidad de imponer sus decisiones sobre Kiev. Podemos considerar esta guerra como la continuación histórica del Hetmanato⁷⁵ de 1918 en el que Ucrania nació como estado moderno, sin embargo, este modelo que terminó abruptamente con la invasión del ejército rojo y el posterior establecimiento de la

75 Veiga, F. (2023). El Hetmanato: la vía alemana hacia la independencia. Dialnet. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=9205676>

República Soviética de Ucrania, un estado dependiente del Partido Comunista de la Unión Soviética y por lo tanto, dependiente de los designios de Moscú.

Si bien es cierto que las relaciones entre ambos países durante la Unión Soviética eran más positivas que negativas, las relaciones estaban marcadas dentro de un estado autoritario o totalitario, decidiendo el Partido Comunista sobre las decisiones de sus habitantes sin tener en cuenta a los diferentes colectivos interterritoriales, aun así Ucrania fue reconocida como República independiente y soberana en 1917 a través del derecho de autodeterminación de las naciones que aplicó Lenin, sin embargo la influencia rusa siguió presente hasta 1991, año en el que Gorbachov planteó un “divorcio civilizado” entre las antiguas naciones de la URSS.

Pese a que los tratados internacionales y el Memorándum de Budapest buscaron mantener esa concordancia entre estos dos estados, Ucrania ha ido desplazándose política, económica y socialmente hacia el oeste europeo, mientras que en Rusia la política de confrontación y guerra fría se ha ido desarrollando desde que llegó Rusia Unida al poder. En el interior de Rusia, plantear a Ucrania como un estado cercano a la OTAN o a la Unión Europea es una derrota total y una intromisión dentro del área de influencia de Moscú, pese a que Rusia no tiene capacidad económica para asegurar la influencia que otrora la Unión Soviética tenía, ese propio reflejo con el pasado ha posibilitado el surgimiento de una idea nacionalista expansiva a través de la búsqueda de elementos externos que justifiquen la pérdida de influencia global por parte de Rusia, además de la expansión de la OTAN hacia el este.

Para la perspectiva rusa, la lógica de la guerra desde la visión oficial sigue los dos conceptos de “operación especial” y “desnazificación”. La primera asunción recurre a una intervención limitada en Ucrania para asegurar los intereses rusos y mantener a esta nación fuera de la OTAN, esta versión, aunque sigue siendo utilizada en 2024, sigue siendo rechazada por el pueblo ruso por carecer de lógica, ya que esta guerra es una guerra de alta intensidad en la cual el ejército ruso ha perdido más de 190 000 hombres⁷⁶, aun así, no mencionar directamente la guerra es una forma por parte del estado ruso de deslegitimar al estado ucraniano. La segunda asunción, la de desnazificar, hace alusión a la idea soviética de esa lucha eterna contra el fascismo y

76 Russia's war in Ukraine. (2024, May 2). How many Russian soldiers have died in Ukraine? Russia's War in Ukraine. <https://war.ukraine.ua/faq/what-are-the-russian-death-toll-and-other-losses-in-ukraine/>

el nazismo, con el relato de la “Gran Guerra Patria”, esta segunda asunción tiene mayor calado dentro de la lógica rusa debido a que muchos ucranianos reconocen a Stefan Bandera, el que fue uno de los principales colaboracionistas nazis en la Segunda Guerra Mundial, como uno de sus líderes nacionales.

En lo que se refiere a Ucrania, la lógica del gobierno de Zelensky siempre ha abogado por la defensa del territorio nacional reconocido por la ONU, a su vez, los ucranianos denuncian la estrategia rusa de atacar tanto a civiles como a infraestructuras energéticas. El bombardeo directo hacia grandes poblaciones y ciudades ucranianas reafirma su mandato y refuerza el apoyo occidental, a su vez, el carácter de Zelensky hace alusión a su vez a la necesidad de Ucrania de acercarse a occidente y a solicitar ayuda internacional para resistir el avance ruso. Por otro lado, Zelensky ha aprobado la restricción de varios partidos “prorrusos” y busca limitar la capacidad de influencia por parte de Rusia dentro de Ucrania.

En cuanto al desarrollo de la guerra, es importante destacar la preparación militar de Rusia desde 2014. Mientras Ucrania no ha podido priorizar la inversión en defensa, logró importantes victorias, como en la Batalla de Kiev de 2022, que frustró los planes rusos de establecer un gobierno prorruso en Kiev, y la contraofensiva de Járkov de 2022, que liberó la segunda ciudad más grande de Ucrania y una de las más cercanas a Rusia históricamente y políticamente. Estas victorias limitaron el avance ruso a Zaporíyia y especialmente a la "joya de la corona", la ciudad de Mariúpol.

Desde entonces, Rusia ha centrado sus esfuerzos en asegurar la línea defensiva del Donbass, mientras que Ucrania logró liberar Jersón en 2022. Desde entonces, la guerra se ha mantenido estática. Para 2024, Rusia ha logrado orientar su economía hacia la guerra, mientras que Ucrania depende fuertemente del apoyo occidental para satisfacer sus necesidades militares.

La guerra ha sido impulsada por las intenciones nacionalistas y expansionistas de Rusia. El acercamiento de Ucrania a Occidente exacerbó las tensiones prorrusas dentro del país, creando un clima de crispación que culminó en el inicio del conflicto en 2014. Mientras Rusia invertía significativamente en defensa, Ucrania sufría un estancamiento económico. A pesar de que ambos países enfrentan corrupción y oligarquías influyentes, Ucrania ha intentado occidentalizarse, mientras que Rusia ha seguido políticas nacionalistas. El Euromaidán marcó una ruptura entre el pueblo y la

oligarquía, alterando el statu quo entre Ucrania y Rusia, lo que permitió a Rusia capitalizar territorialmente anexando Crimea y el Donbass.

La política democratizadora y pro-occidental de Zelensky llevó a Putin a intervenir directamente en Ucrania, consciente de que el país estaba en camino de occidentalizarse. Putin optó por una invasión directa en lugar de continuar con la "guerra híbrida". A pesar de todo, Ucrania ha resistido y evitado caer nuevamente en la esfera de influencia rusa.

- ¿Cómo nos afecta a cada uno de nosotros?

El hecho de que millones de refugiados han tenido que desplazarse hacia occidente ha afectado a las finanzas europeas desde el minuto uno, si bien es cierto que la economía ucraniana era bastante débil antes de la guerra, esta nación seguía siendo una potencia alimentaria que ahora reduce drásticamente sus exportaciones debido al bloqueo naval del Mar Negro que ejerce Rusia. Debido a que la política internacional de la OTAN y la Unión Europea busca establecer duras sanciones contra el gas y el petróleo ruso, los precios de las comodidades europeas han subido drásticamente, especialmente en el centro y este de Europa, regiones que no tienen capacidad de obtener gas o petróleo de países terceros a un bajo coste.

A su vez, la guerra y la situación general de inseguridad ha provocado un aumento de la inflación generalizado en toda la Eurozona que roza el 10.7%⁷⁷, superando esta tasa ampliamente las intenciones por parte de la Comisión Europea de mantener la tasa cercana al 2%. En materia de ayuda militar, la OTAN mantiene sus envíos regulares de armas y municiones con una seria limitación debido al impacto que un ataque directo sobre frontera rusa pudiera marcar. A su vez, el hecho de que esta guerra se ha convertido en una guerra estática en vez de una guerra de posiciones permite hacer previsiones en materia de esfuerzo de guerra. Por este motivo, Rusia está siendo capaz de efectuar movilizaciones generales de reservistas y efectuando un aumento de la presión ejercida sobre el frente ucraniano.

Debido a esto, las expectativas de una victoria ucraniana se están menguando y las sanciones no cesan, por lo tanto, una aceleración en materia de transición

77 Fariñas, T. (2024, May 31). Cómo la guerra en Ucrania y la inflación pueden ser decisivas en las elecciones europeas. LaSexta. https://www.lasexta.com/noticias/internacional/europa/como-guerra-ucrania-inflacion-pueden-ser-decisivas-elecciones-europeas_202405316656f04b2e4fc400018721f6.html

energética es vital para que Europa sea capaz de recuperar el nivel productivo industrial previo a la guerra, a su vez, es evidente que la cooperación en materia militar entre estados miembros se ha convertido en prioridad, a su vez, la transición energética se ha acelerado debido a que esta transición permitirá a la Unión Europea a depender de fuentes energéticas propias.

- ¿En qué medida tenemos responsabilidad en materia humanitaria y qué perspectiva de futuro tienen los refugiados ucranianos?

Como hemos observado, Ucrania, como país decisor de su propia soberanía, empezó un camino de integración europea a través de la intención de aceptar el tratado de cooperación entre Ucrania y la Unión Europea de 2014 que Poroshenko intentó ratificar, por lo tanto, Kiev confía en que la integración dentro de la estructura económica europea se dé a largo plazo, a su vez, en materia de defensa, Ucrania está siendo suministrada por los países de la OTAN, por lo tanto, existe un acuerdo tácito de cooperación a posteriori entre los países miembros de esta organización y el estado ucraniano.

Debido a esto, la Unión Europea ha sido el mayor receptor de refugiados ucranianos de todo el mundo, con casi siete⁷⁸ millones de refugiados, siendo Alemania, Polonia y República Checa los mayores receptores de refugiados de toda Europa.

Polonia, nuestro país de estudio, se trata en el principal destino debido a la cercanía cultural y lingüística, esto ha facilitado significativamente la integración de los refugiados ucranianos en la sociedad polaca. Además, el sistema público de Polonia ha demostrado ser capaz de responder de manera efectiva a las necesidades urgentes de los refugiados ucranianos, brindándoles el apoyo necesario. La historia compartida y la percepción de un enemigo común han contribuido a una aceptación más fácil de los refugiados ucranianos por parte de la sociedad polaca, de ahí el alto grado de ucranianos que hay actualmente en cada ciudad polaca, siendo Rzeszów la ciudad que alberga un mayor número de ellos, llegando al 35%⁷⁹ del total.

78 Statista. (2024, February 26). Guerra entre Rusia y Ucrania: refugiados ucranianos registrados por país 2022-2024. <https://es.statista.com/estadisticas/1293856/guerra-entre-rusia-y-ucrania-refugiados-ucranianos-por-pais-2022/>

79 Statista. (2024, April 10). Share of Ukrainians living in Poland 2022, by city. <https://www.statista.com/statistics/1305248/share-of-ukrainians-in-poland-by-city/>

Ambas naciones comparten una herencia histórica y una postura conservadora en comparación con otras sociedades occidentales, aunque Polonia, como democracia occidental, muestra niveles de tolerancia más altos. La economía polaca, caracterizada por su dinamismo y crecimiento constante, ha integrado a los refugiados ucranianos en su fuerza laboral. Polonia tiene la segunda tasa de empleo más alta en Europa, después de Malta, lo que refleja la inclusión efectiva de los refugiados en el mercado laboral. La movilidad laboral y el fácil acceso al empleo son herramientas cruciales para una integración social efectiva.

Las entrevistas realizadas revelan que muchas personas están intentando integrarse y ser parte de la sociedad polaca. Aunque esta tarea es considerablemente compleja, las actitudes de los refugiados suelen ser positivas, al menos en términos económicos y de empleo. La sociedad ucraniana es más conservadora que la polaca, lo que puede complicar la adaptación a un estilo de vida más europeo. Sin embargo, Polonia es uno de los países más cercanos al modo de pensar ucraniano.

Para la población ucraniana, el trauma de llegar a una nación diferente y tener que adaptarse a vivir en un lugar donde deben establecer su residencia de manera forzada representa un duelo psicológico enorme que muchos no pueden soportar.

X. Bibliografía.

- Atlantic Council. (2019, August 29). The economics of rebellion in eastern Ukraine. Atlantic Council. <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/ukrainealert/the-economics-of-rebellion-in-eastern-ukraine/>
- Baeza, L. (2022, July 14). ¿Existe el efecto llamada? Todo lo que sabemos indica que no. Newtral. <https://www.newtral.es/existe-el-efecto-llamada-todo-lo-que-sabemos-indica-que-no/20190620/>
- Balmaceda, M. M. (1998). Gas, Oil and the Linkages between Domestic and Foreign Policies: The Case of Ukraine. *Europe-Asia Studies*, 50(2), 257–286. <https://www.jstor.org/stable/153460>
- Barbosa, J. P. R., & Forero, M. F. S. (2016). Ucrania, una ficha de manipulación geopolítica. 20.225.127.54. <https://doi.org/10.26457/mxcj.v0i2.1174>
- BBC News Mundo. (2022, March 17). Rusia y Ucrania: cuál es el sistema económico ruso y por qué se le acusa de ser un “capitalismo de compinches.” BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-60774779>
- Carter, B. (2023, June 22). Foro Económico de Bruselas 2023: Cuál es la situación de la Unión Europea y hacia dónde se dirige. Euronews.
- Castro, V. M. A. (n.d.). El dramático retorno a Europa de Ucrania. The Conversation. <https://theconversation.com/el-dramatico-retorno-a-europa-de-ucrania-199811>
- Cereales (HS:) Product Trade, Exporters and Importers | Observatorio de Complejidad Económica. (n.d.). Observatorio De Complejidad Económica. <https://oec.world/es/profile/hs/cereals>
- Charte, M. (2023, December 18). “Ucrania afronta el invierno entre el fracaso de la contraofensiva y el cansancio de los aliados”. RTVE.es. <https://www.rtve.es/noticias/20231218/guerra-ucrania-rusia-estancamiento-aliados-zelenski-putin/2466399.shtml>
- CIDOB – “Tipología de los conflictos postsoviéticos”. (2023). CIDOB. https://www.cidob.org/articulos/anuario_internacional_cidob/1994/tipologia_de_los_conflictos_postsovieticos
- Council, A. (2019, August 29). The economics of rebellion in eastern Ukraine. Atlantic Council. <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/ukrainealert/the-economics-of-rebellion-in-eastern-ukraine/>
- Crisis de los refugiados: la Comisión Europea toma medidas decisivas (preguntas y respuestas). (2015, September 9). European Commission - European Commission. https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/MEMO_15_5597
- Cuerpos de Estadística en Wrocław. (n.d.). Oficina de Estadística en Wrocław. <https://wroclaw.stat.gov.pl/zakladka2>
- Córdova, J. (2022, 8 de noviembre). “De Rusia con dinero: Georgia prospera mientras los rusos huyen de la guerra de Putin”. Reuters. <https://www.reuters.com/world/europe/russia-with-cash-georgia-booms-russians-flee-putins-war-2022-11-08/>

- Cámara de Comercio de Ucrania. (2022, 21 de diciembre). Sitio Web Oficial De Ucrania. <https://ukraine.ua/es/>
- Delgado, S. (2023, 12 de mayo). ¿Qué es la Comunidad de Estados Independientes? El Orden Mundial - EOM. <https://elordenmundial.com/que-es-comunidad-estados-independientes/>
- Deutsche Welle (www.dw.com). (2023). “UE extiende protección de refugiados ucranianos hasta 2024”. DW.COM. <https://www.dw.com/es/ue-extiende-protecci%C3%B3n-de-refugiados-ucranianos-hasta-2024/a-63398751>
- Efe. (2024, 31 de enero).” Hungría dice que seguirá cooperando con Rusia por suministro de gas y petróleo”. SWI swissinfo.ch. Recuperado de: <https://www.swissinfo.ch/spa/hungr%C3%ADa-dice-que-seguir%C3%A1-cooperando-con-rusia-por-suministro-de-gas-y-petr%C3%B3leo/49020806>
- Euronews. (2023, 26 de octubre). Hungría seguirá comerciando con Rusia en materia energética a pesar de las medidas de la UE. Euronews. Recuperado de: <https://es.euronews.com/2023/10/26/hungria-seguira-comerciendo-con-rusia-en-materia-energetica-a-pesar-de-las-medidas-de-la-union-europea>.
- European Council. “Afluencia de refugiados procedentes de Ucrania”. (2022.). <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-migration-policy/refugee-inflow-from-ukraine>.
- European Council. (n.d.). Solidaridad de la UE con Ucrania. <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-response-ukraine-invasion/eu-solidarity-ukraine/>
- European Commission - European Commission. (n.d.). Press corner. https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/IP_16_65
- Euronews. (2023, 22 de junio). Foro Económico de Bruselas 2023: Cuál es la situación de la Unión Europea y hacia dónde se dirige. Euronews.
- Fariñas, T. (2024, 31 de mayo). Cómo la guerra en Ucrania y la inflación pueden ser decisivas en las elecciones europeas. LaSexta. https://www.lasexta.com/noticias/internacional/europa/como-guerra-ucrania-inflacion-pueden-ser-decisivas-elecciones-europeas_202405316656f04b2e4fc400018721f6.html
- Findings from Poland and Ukraine “Not a single safe place”: The Ukrainian refugees at risk of violence, trafficking and exploitation - Ukraine. (2023, 30 de marzo). ReliefWeb.
- Global Affairs and Strategic Studies. Facultad de Derecho. (2020, 7 de septiembre). Global Affairs and Strategic Studies. Recuperado de: <https://www.unav.edu/web/global-affairs/detalle/-/blogs/el-triangulo-de-weimar-y-la-gobernanza-europea>
- Grant, T. D. (2014). The Budapest Memorandum of 5 December 1994: Political Engagement or Legal Obligation? Polish Yearbook Of International Law, 34(34), 89-114. <https://doi.org/10.7420/pyil2014e>
- Gus. (s. f.). Oficina de Estadística en Wrocław. <https://wroclaw.stat.gov.pl/zakladka2>
- Hazte, V. M. A. (n.d.). El dramático retorno a Europa de Ucrania. The Conversation.

- <https://theconversation.com/el-dramatico-retorno-a-europa-de-ucrania-199811>
- IBanes, R. (2022, 24 de noviembre). “Los misiles rusos no romperán la maquinaria de guerra de Ucrania. Noticias de Israel”. <https://israelnoticias.com/editorial/los-misiles-rusos-no-romperan-la-maquinaria-de-guerra-de-ucrania/>
- Instituto Español de Estudios Estratégicos. (2023). “La OTAN, la UE y la cooperación en el desarrollo de capacidades”.
- IZ.RU. (2023, 18 de abril). El historiador explicó el significado histórico único de Crimea para Rusia. Известия. <https://iz.ru/1500719/2023-04-19/istorik-obiasnil-unikalnoe-istoricheskoe-znachenie-kryma-dlia-rossii>
- Kula, M. (2010). Los rebeldes polacos y los rebeldes húngaros. Comparemos dos naciones hermanas. Dialnet. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3667044>
- Macroeconomic situation of Ukraine. (2002). Center For Social And Economic Research.
- Minority Rights Group. (2024, 12 de abril). Russians and Russian-speakers in Ukraine - minority rights group. <https://minorityrights.org/communities/russians-and-russian-speakers-2/>
- PIB de Polonia 2023. (n.d.). Datosmacro.com. <https://datosmacro.expansion.com/pib/polonia>
- PIB de Ucrania 2014. (2024.). Datosmacro.com. <https://datosmacro.expansion.com/pib/ucrania?anio=2014>
- Polskie Radio. “Историк: Путин Добился Того, Что Большинство Украинцев Считают Поляков Друзьями”, А Русских Врагами, n.d.)
- Portal Gov.pl. (s. f.). PlacÃ3wki - Polska na Ukrainie. Polska na Ukrainie. <https://www.gov.pl/web/ukraina/placowki>
- Press corner. (n.d.). European Commission - European Commission. https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/IP_16_65
- Red Historia “Lista de dioses y divinidades de la mitología eslava”. (2018, 16 de diciembre). Recuperado de: <https://redhistoria.com/lista-de-dioses-y-divinidades-de-la-mitologia-eslava>.
- Reporter, G. S. (2024, 17 de febrero). “Alexei Navalny death: protesters gather across Europe to express outrage and denounce Putin”. The Guardian. <https://www.theguardian.com/world/2024/feb/17/alexei-navalny-death-protesters-gather-across-europe-to-express-outrage-and-denounce-putin>
- Russia, Ukraine and Existential war. (2023, 6 de marzo). FSI. <https://fsi.stanford.edu/news/russia-ukraine-and-existential-war>
- Russia’s war in Ukraine. (2024, 2 de mayo). How many Russian soldiers have died in Ukraine? Russia’s War in Ukraine. <https://war.ukraine.ua/faq/what-are-the-russian-death-toll-and-other-losses-in-ukraine/>
- Sakwa, R. (2017). The Ukraine Syndrome and Europe: Between Norms and Space. The Soviet and Post-soviet Review, 44(1), 9-31.

- <https://doi.org/10.1163/18763324-04401003>
- Sitio web oficial de Ucrania. (2022, 21 de diciembre). Sitio Web Oficial De Ucrania. <https://ukraine.ua/es/>
- Solidaridad de la UE con Ucrania. (n.d.). European Council. <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-response-ukraine-invasion/eu-solidarity-ukraine/>
- Statista. (2024, 26 de febrero). Guerra entre Rusia y Ucrania: refugiados ucranianos registrados por país 2022-2024. Recuperado de: <https://es.statista.com/estadisticas/1293856/guerra-entre-rusia-y-ucrania-refugiados-ucranianos-por-pais-2022/>
- Statista. (2024, 10 de abril). Share of Ukrainians living in Poland 2022, by city. <https://www.statista.com/statistics/1305248/share-of-ukrainians-in-poland-by-city/>
- Statista. (2024, 11 de abril). Gross domestic product (GDP) per capita in Poland 2028. Recuperado de: <https://www.statista.com/statistics/376392/gross-domestic-product-gdp-per-capita-in-poland/>
- Straub, B. E. S. (s. f.). “Nationalism, soft annexation and hybrid warfare: Putin’s recipe for Russian resurgence. CUNY Academic Works”. https://academicworks.cuny.edu/cc_etds_theses/753/
- Strub, B. E. S. (s. f.). “Nationalism, soft annexation and hybrid warfare: Putin’s recipe for Russian resurgence. CUNY Academic Works”. Recuperado de: https://academicworks.cuny.edu/cc_etds_theses/753/
- TASS. (2023, 17 de marzo). Принуждение и протест: 105 лет назад из Донецкой республики нажимом сделали часть Украины. ТАСС. <https://tass.ru/obschestvo/17290219>
- Timoshenko, D. (2021, 20 de septiembre). “Донбасс – единственная часть Украины, возникшая из промышленного региона” – историк. Радіо Свобода. <https://www.radiosvoboda.org/a/donbass-realii/29384102.html>
- Ukraine raid alerts. (2024.). Air Raid Alert Map of Ukraine. Recuperado de: <https://alerts.in.ua/en>
- Unhcr/Iom, B. (2023, 18 de enero). Un millón de refugiados e inmigrantes huye hacia Europa en 2015. ACNUR. <https://www.acnur.org/noticias/news-releases/un-millon-de-refugiados-e-inmigrantes-huye-hacia-europa-en-2015>
- Villatoro, M. P. (2016, 13 de mayo). El día en que Kruschev regaló la península de Crimea a Ucrania. Diario ABC. <https://www.abc.es/historia/20140327/abci-kruschev-regala-crimea-ucrania-201403261617.html>
- WilkUkraine confirms its counter-offensive has failed. Day 617 of the war. OSW Centre for Eastern Studies. Recuperado de: <https://www.osw.waw.pl/en/publikacje/analyses/2023-11-03/ukraine-confirms-its-counter-offensive-has-failed-day-617-war>
- World Bank Open Data. World Bank Open Data. (s. f.). Recuperado de: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.EXP.GNFS.ZS?locations=UA>
- История, Е. (2024, 3 de mayo). НБУ прогнозує зниження безробіття до 14,2% у

2024 році. Економічна Правда.

<https://www.epravda.com.ua/news/2024/05/3/713223/>

ЦензорНет, Р. (2023, 4 de octubre). “Путин планирует минимально упоминать войну в Украине во время избирательной кампании”, - ISW. Цензор.НЕТ.

https://censor.net/ru/news/3447307/putin_planiruet_minimalno_upominat_v_oyinu_v_ukraine_vo_vremya_izbiratelnoyi_kampanii_isw